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Говорят, весенний день год кормит. Это, ко-
нечно, правильно. Но любой осенний день, про-
веденный на даче, когда мы закладываем в грядки 
органику, делаем влагозарядный полив, чистим 
участок, обрабатываем сад, не менее важен. 
И чем больше мы успеем сделать осенью, тем 
проще будет весной. Можно поспорить, что для 
дачников важнее – использовать каждый весен-
ний день или по максимуму поработать осенью, 
чтобы заложить основы будущего урожая. А дел 
осенью непочатый край. Как все успеть? 

Ответ на этот вопрос мы пытаемся получить 
у тех садоводов-огородников, которым удается 
вырастить урожай при любых погодных условиях. 
Таких среди наших читателей немало. Но среди 
них есть особенные дачники, которым удалось 
«договориться» со своей землей, чтобы рабо-
тать как можно меньше, а получать – больше. 

Скажете, что так не бывает? Тогда откры-
вайте журнал, который вы держите в руках, на 
28-й  странице. Там вы можете прочитать ма-
териал об участке Риммы Куроедовой. В основе 
ее большого урожая – органическое земледелие. 
Ка за лось бы,  ничего нового:  мульча,  теплые 
грядки, большое количество органики. Но ведь 
все работает, и в итоге урожай можно измерять   
мешками и ящиками. При этом удается полно-
стью исключить прополку, полив, перекапывание 
почвы. Так почему не последовать ее примеру и 
не заложить с осени хотя бы несколько таких 
волшебных грядок? 

А если вы хотите увидеть все своими глазами, 
то можете посмотреть программу, которую 
мы сняли, побывав у Риммы в гостях. Ее можно 
найти, зайдя на сайт журнала SADPRIM.RU, где 
нужно выбрать раздел «видео». 

Планируем урожай 2024

Кстати, попасть на сайт можно с помощью 
QR-кода,  который есть на первой странице 
обложки любого номера журнала. Еще  можно по-
смотреть программу, воспользовавшись ссылкой 
https://youtu.be/-HqapTiL_U0. И пусть вам при-
годятся все полезные советы от нашей героини. 
Они помогут сделать ваш труд легче, освобо-
дить силы и время для отдыха и творчества. 
Ради этого мы и делаем журнал.
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Наш АНОНС

 ПРАЗДНИК ПОСВЯЩАЕТСЯ ТЫКВЕ ПРАЗДНИК ПОСВЯЩАЕТСЯ ТЫКВЕ  

СЕЛЬХОЗРЫНОК ПОЯВИТСЯСЕЛЬХОЗРЫНОК ПОЯВИТСЯ
В АРСЕНЬЕВЕВ АРСЕНЬЕВЕ  

Рынок для реализации сельскохозяйственной 
продукции строят в Арсеньеве. Уже в следующем 
году жители и гости города смогут приобрести 
здесь фермерское мясо, овощи и молоко.

 14 октября в ботаническом 
саду пройдет праздник «День 
тыквы», а также подведение 
итогов конкурса среди садово-
дов, которым удалось вырас-
тить тыкву, которая может пре-
тендовать на победу в одной из 
номинаций:  

– «Тыква-красавица»,
– «Тыква-гигант»,
– «Тыква-оригинал».
Если у вас выросла самая краси-

вая тыква, которую без сомнения 
можно назвать красавицей, при-
носите ее в ботанический сад и 
получайте приз. Награду может 
получить и тот, кто вырастил самую 
большую тыкву или тыкву ориги-
нальной формы. Побороться за по-
беду в конкурсе можно будет и тем, 
кто выращивал другие тыквенные 
культуры. Для таких участников 
конкурса учреждена специальная 
номинация «Тыква и компания» – в 

ней будут оцениваться кабачки, 
патиссоны, кивано, лагинария, 
момордика. И тут важно все: и 
необычный вид, и цвет, и размер. 
Победителям конкурса будут 
вручены призы – декоративные 
растения из коллекции ботаниче-
ского сада.   

Приглашаем для участия в 
конкурсе всех желающих, а также 
партнеров и спонсоров. Прием 
заявок на участие в конкурсе идет 
с 1 сентября, для регистрации 
нужно позвонить по телефону 
+7 (914) 791-95-89 либо написать 
на почту botsadplus@yandex.ru

Как сообщили в министерстве 
промышленности и торговли 
Приморского края, рынок по-
строят в самом центре города, на 
отведенную под него площадку 
уже завезены стройматериалы. 
Инвестор планирует сдать объект 
летом 2024 года.

– Торговые площади буду т 
предоставлены более чем 20 
хозяйствующим субъектам, 80 % 
мест предназначено для реали-
зации натуральной сельхозпро-

дукции. Жители 
и гости города 
смогут приоб-
рести здесь све-
жее мясо, молоко, хлеб, овощи, 
фрукты, бахчевые, семена, зерно, 
– подчеркнули в ведомстве.

Отметим, что на сегодняш-
ний день для реализации фер-
м е р с ко й  се л ьхо з п р од у к ц и и 
на территории Приморского 
края организована работа 208 
ярмарочных площадок. Губер-

натор Приморского края Олег 
Кожемяко поручил разрабо-
тать механизм предоставления 
субсидий инвесторам, которые 
готовы строить торгово-развле-
кательные центры в моногоро-
дах: Большом Камне, Арсеньеве, 
Дальнегорске, Спасске-Дальнем 
и Лучегорске.
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Событие

Конкурс проходил 
в двух номинациях: 
«Классический борщ» 
и «Необычный борщ». 
В каждую команду вхо-
дило от трех до семи 
участников. Если в 19-м 
году в приготовлении 
самого вкусного борща 

соревновалось шесть 
команд, то в этом году 
их было уже 16! Кроме 
стандартных рецептов 
были представлены 
борщ зеленый, борщ 
из борщевика и из мо-
репродуктов.

– Можно сказать, 

В Лукьяновку на борщ

 Дальневосточный фестиваль борща в Шко-
товском районе в селе Лукьяновка в этом году 
проходил уже в четвертый раз. На территории 
центра активного отдыха «Подножье Пидана» 
собралось больше тысячи человек, среди ко-
торых были болельщики и участники команд, 
которым предстояло готовить борщ, группы 
поддержки и гости фестиваля. В общем, со-
брались все, кто умеет вкусно готовить борщ 
и кто ест его с большим аппетитом.
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Событие

что наш фестиваль стал 
уже и традиционным, и 
дальневосточным, потому 
что у нас присутствовали 
гости из Комсомольска-
на-Амуре, Иркутска, Ха-
баровска. А в следующем 
году он имеет шансы стать 
международным, – говорит 
один из организаторов 
праздника Михаил Нико-
нов, руководитель базы 
центра активного отдыха 
«Подножье Пидана». – Сре-
ди гостей фестиваля были 
китайские студенты, кото-
рым так понравился наш 
праздник, что они решили 
на следующий год высту-
пить в качестве участников. 

Пока команды колдова-
ли над своими котлами, 
гостей развлекали пес-
нями, танцами, играми, в 
которых могли поучаство-
вать и дети, и взрослые. На 
площадке фестиваля про-
ходила ярмарка, где можно 
было приобрести мед и 
продукцию пчеловодства, 
джемы и варенья, хлеб и 
пирожные домашнего про-
изводства, игрушки и по-
делки ручной работы,  еще 
массу всякой всячины для 
души и для здоровья. Для 
любителей фотосессий так-
же было раздолье. Самым 
популярным арт-объектом 
стал старый списанный 

котел, который вычистили, 
покрасили и предоставили 
в пользование всем жела-
ющим запечатлеть себя на 
необычном фоне. 

Когда приготовление 
борща завершилось, на-
стало время для рабо-
ты жюри. Ему пришлось 
попробовать 16 разных 
версий всеми любимого 
блюда.

Победу в конкурсе в 
этом году одержала ко-
манда под названием 
«Зато люди хорошие» из 
поселка Смоляниново. 
Также в числе лидеров 
оказались команды «Порт 
Вера» и «Борщезавры». 

Не обошелся праздник 
без рекордов. Команда 
«Матери России» готовила 
свой борщ в 80-литровом 
котле. И при этом их борщ 
оказался удивительно 
вкусным. Этой команде 
заслуженно присудили по-
беду в номинации «Самый 
большой борщ». 

Победители конкурса 
не остались без призов и 
подарков, о которых по-
заботились организаторы 
фестиваля. Но самая глав-
ная награда – признание 
зрителей. А они не пожа-
лели сил. Все приготовлен-
ные борщи были съедены 
с большим удовольствием.
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В прошлом году средства гранта мож-
но было потратить на оформление и 
постановку объектов электрического 
хозяйства на кадастровый учет. В этом 
году конкурс проектов продолжился, 
и теперь победители могут воспользо-
ваться средствами, выделяемыми из 
бюджета, еще и для развития инфра-
структуры садоводческих товариществ.  

В соответствии с порядком 
предоставления грантов, 
утвержденным    правитель-
ством Приморского края, 
садоводческие товарище-
ства могут использовать 
средства на прокладку, стро-
ительство или ремонт до-
рог, обустройство скважин, 

колодцев, мусорных площа-
док, пожарных водоемов, на 
постановку на кадастровый 
учет объектов электросете-
вого хозяйства, оплату ра-
боты спецтехники, исполь-
зуемой в ходе реализации 
проектов, и специалистов, 
выполняющих эти работы, 

ДАЧНИКИ МОГУТ 
претендовать на гранты  

В 2022 ГОДУ ДЕПАРТАМЕНТ ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКИ ПРИМОРСКОГО КРАЯ 
ПРЕДЛОЖИЛ САДОВОДЧЕСКИМ ТОВАРИЩЕСТВАМ ПОУЧАСТВОВАТЬ В 
КОНКУРСЕ ПРОЕКТОВ. ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА ПОЛУЧИЛИ ИЗ КРАЕВОГО 
БЮДЖЕТА ГРАНТЫ НА РАЗВИТИЕ В ФОРМЕ СУБСИДИЙ. 

Автор текста: Наталья Фадеева. Фото: primorsky.ru

Что НОВОГО?
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на покупку стройматериалов и 
оборудования. 

 По условиям конкурса размер 
гранта варьировался в зависи-
мости от его назначения. Так, 
СНТ, выбравшие строительство 
или реконструкцию дорог, долж-
ны были уложиться в сумму до 
500 тыс. рублей. Если речь идет 
об установке скважины или ко-
лодца, то на такие проекты вы-
деляют до 300 тыс. рублей. Если 
СНТ требуется организовать 
площадку для сбора мусора, то 
дачникам могут выделить на 
реализацию такого проекта до 
250 тыс. рублей, на такие же 
суммы могут рассчитывать то-
варищества, которым требуется 
обустройство открытого пожар-
ного водоема либо закрытого 
подземного резервуара. И сумму 
в 350 тыс. рублей могут полу-
чить СНТ, которые планируют 
поставить на кадастровый учет 
свои объекты электросетевого 
хозяйства. Столько же средств 
из краевого бюджета предус-
мотрено для обществ, которые 
запланировали строительство 
или реконструкцию объектов 

электросетевого хозяйства. Если 
стоимость реализации проекта 
превышает предельные разме-
ры гранта, СНТ разрешается при-
влекать средства внебюджетных 
источников. 

Конкурсом было предусмотре-
но, что каждое товарищество 
могло заявить на грант не более 
двух проектов. Качество проектов 
и их значимость оценивала специ-
альная комиссия, созданная при 
департаменте внутренней поли-
тики правительства Приморского 
края. В число победителей 2022 
года вошли СНТ «Дальэлектро-
приборснабсбыт», «Союз», «Не-
забудка», «Искра-1» «Мотор» и 
«Дружба-1». Полученные средства 
эти садоводческие товарище-
ства используют для постановки 
на кадастровый учет объектов 
электросетевого хозяйства. Эта 

работа продолжается в 2023 году. 
Как отметила председатель СНТ 

«Дружба-1» Ольга Ходыкина, в на-
стоящее время в их товариществе 
работа по постановке электриче-
ских сетей на кадастровый учет 
идет полным ходом. Постановка 
на учет важна, потому что она 
позволит садоводческому това-
риществу оформить право соб-
ственности на линейный объект. 
После этого товарищество сможет 
решать вопрос по передаче ли-
нии электроснабжения сетевой 
организации. 

– Я думаю, что это правильный 
шаг. Потому что у садоводческо-
го товарищества в приоритете 
должно быть садоводство, а не 
вопросы энергоснабжения и под-
ключения пользователей к сетям. 
Сетевые организации лучше нас 
справятся и с обслуживанием, и 
с модернизацией, и с развитием 

ЕСЛИ РЕЧЬ ИДЕТ ОБ УСТАНОВКЕ СКВАЖИНЫ ИЛИ КОЛОДЦА, 
ТО НА ТАКИЕ ПРОЕКТЫ ВЫДЕЛЯЮТ ДО 300 ТЫС. РУБЛЕЙ. ЕСЛИ СНТ 
ТРЕБУЕТСЯ ОРГАНИЗОВАТЬ ПЛОЩАДКУ ДЛЯ СБОРА МУСОРА, ТО 
ДАЧНИКАМ МОГУТ ВЫДЕЛИТЬ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ТАКОГО ПРОЕКТА 
ДО 250 ТЫС. РУБЛЕЙ.

Что НОВОГО?
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этих сетей, – считает председатель 
СНТ. –  Мы очень благодарны на-
шему губернатору. Благодаря 
его инициативе и  появилась 
эта система субсидий для СНТ. 
Когда мы узнали, что будет про-
водиться конкурс именно для 
садоводческих некоммерческих 
товариществ, постарались ока-
заться среди тех, кто подал за-
явки. В этом году этому примеру 
последовали наши соседи – СНТ 
«Отдых». Мы их консультировали 
по документам, которые нужно 
собрать для участия в конкурсе 
на получение грантов. Думаю, 
что у нас все получится. 

С мнением Ольги Ходыкиной 
согласны многие председате-
ли, в том числе и председатель 
товарищества «Черемушки-1» 
Дарья Орлатая:

– Не секрет, все, что связано с 
электрохозяйством товарище-

ства, сетевыми объектами, – го-
ловная боль как для садоводов, 
которые являются держателями 
сетей, так и для сетевых органи-
заций (ДРСК, ОборонЭнерго, РЖД 
и т.д.). Сетевикам приходится 

постоянно согласовывать про-
хождение по территории СНТ тех 
или иных электролиний или объ-
ектов. А обходных путей зачастую 
не существует. Другой момент – у 
садоводческих товариществ не 
хватает средств на достойное 
содержание проходящих по их 
территориям линий. В результате 
возникают спорные ситуации, 
которые вынуждены разбирать и 
без того загруженные арбитраж-
ные суды. Содержание, обслужи-
вание, ремонт, реконструкция 
и приведение в соответствие с 
современными требованиями – 
спорные моменты, возникающие 
между сетевыми организациями 
и садоводческими обществами. 
Избежать таких споров позволит 
постановка сетей на кадастровый 
учет и их оформление в собствен-
ность с целью последующей 
передачи объектов электрохо-
зяйства сетевым организациям. 
Такая передача освобождает 
дачников от большого количе-
ства проблем и финансового 
бремени.  Поэтому однозначно 
скажу, что гранты, выделяемые по 
инициативе губернатора Олега 
Кожемяко, позволяют двигаться 
в нужном направлении уско-

НЕ СЕКРЕТ, ВСЕ, ЧТО СВЯЗАНО С ЭЛЕКТРОХОЗЯЙСТВОМ 
ТОВАРИЩЕСТВА, СЕТЕВЫМИ ОБЪЕКТАМИ, – ГОЛОВНАЯ БОЛЬ КАК 
ДЛЯ САДОВОДОВ, КОТОРЫЕ ЯВЛЯЮТСЯ ДЕРЖАТЕЛЯМИ СЕТЕЙ, ТАК 
И ДЛЯ СЕТЕВЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ. ПОЭТОМУ ГРАНТЫ, ВЫДЕЛЯЕМЫЕ 
ПО ИНИЦИАТИВЕ ГУБЕРНАТОРА ОЛЕГА КОЖЕМЯКО, ПОЗВОЛЯЮТ 
ДВИГАТЬСЯ В НУЖНОМ НАПРАВЛЕНИИ УСКОРЕННЫМИ ТЕМПАМИ.

Что НОВОГО?
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К СВЕДЕНИЮ САДОВОДОВ!К СВЕДЕНИЮ САДОВОДОВ!
Садоводы Приморского края ежегодно могут участвовать в конкурсе грантов для садоводческих 

и огороднических некоммерческих товариществ (СНТ). Организатор мероприятия – департамент 
внутренней политики края при активной поддержке губернатора Приморского края Олега  Коже-
мяко.

Как уточнили в департаменте, победители конкурса смогут направить средства на развитие инфра-
структуры. Речь идет о подготовке проектной документации и технического плана объектов электро-
сетевого хозяйства СНТ для дальнейшей их постановки органом регистрации прав на государственный 
кадастровый учет и не только.

ГРАНТЫ ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ В ЦЕЛЯХ ФИНАНСОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ СЛЕДУЮЩИХ ЗАТРАТ СНТ:

по проекту организации строительства дороги: покупка и доставка инертных материалов, грей-
дирование дороги (работа спецтехники), отсыпка дороги (работа спецтехники), работа по обустройству 
ливневых стоков (работа экскаватора и самосвала);

по проекту организации ремонта подъездных дорог: отсыпка, покупка и доставка инертных 
материалов, работа спецтехники (экскаватора, бульдозера, грейдера, самосвала);

по проекту организации установки скважины: бурение, обустройство (установка насоса, электро-
оборудования, автоматики);

по проекту организации установки колодца: бурение, обустройство (электро- или механическое 
оборудование для возможности «самонабора» воды);

по проекту организации мусорной площадки (при наличии договора с КГУП «Приморский 
экологический оператор»): покупка и доставка инертных материалов, отсыпка территории под место 
сбора ТБО и ТКО (работа техники), установка и доставка железобетонных плит, установка крытых кон-
струкций для сбора ТБО и ТКО;

по проекту организации открытого пожарного водоема: формирование котлована (работа экс-
каватора, грузовика), установка защитного ограждения по периметру, подготовка дна, в случае отсутствия 
подъездного пути к пожарному водоему – строительство подъездной дороги (грейдирование, отсыпка, 
в том числе закупка инертных материалов и работа спецтехники);

по проекту организации закрытого подземного резервуара: земляные работы (работа экскава-
тора, грузовика), установка цистерны или иной герметичной емкости, в случае отсутствия подъездного 
пути к пожарному водоему – строительство подъездной дороги (грейдирование, отсыпка, в том числе 
закупка инертных материалов и работа спецтехники);

по проекту организации постановки органом регистрации прав на государственный када-
стровый учет объектов электросетевого хозяйства СНТ: подготовка проектной документации и тех-
нического плана;

по проекту организации строительства и реконструкции объектов электросетевого хозяйства  
классом напряжения  от 0,4 кВ до 10 кВ в границах СНТ: установка опор, прокладка кабеля, протяжка 
провода.

ренными темпами. Эти шаги 
будут всем на пользу, потому что 
для сетевых организаций у нас 
предусмотрена государствен-
ная поддержка, а для поддержки 
электрохозяйств СНТ – нет. Поэто-

му логично будет все оформить и 
передать сетевикам. А оформле-
ние – это серьезные траты. Не все 
СНТ могут собрать такие деньги. 
Поэтому губернаторский грант – 
неоценимая помощь. 

 СНТ «Незабудка» – одно из садо-
водческих товариществ, которое 
оценило все плюсы грантовой 
поддержки для дачников. В 2022 
году товарищество выиграло 
грант на постановку электриче-

Что НОВОГО?
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ских сетей общества на кадастро-
вый учет. А в этом году «Незабуд-
ка» получила сразу два гранта. 

– Один грант мы направим на 
модернизацию своего энергохо-
зяйства – увеличение мощности 
и модернизацию сетей. На эти 
цели краевой бюджет выделяет 
нам 350 тысяч рублей. А второй 
грант – 500 тысяч рублей – мы 
получили на реализацию про-
екта по реконструкции дорог, – 
рассказывает председатель СНТ 
«Незабудка» Михаил Рыбинский. 
– Реконструкция и ремонт дорог 
у нас были запланированы. Но 
делать это мы собирались за счет 
средств СНТ. Получается, что 500 
тысяч мы сэкономили. Значит, 
у нас появляется возможность 
направить эти деньги на ремонт 
дорожной сети внутри СНТ. У нас 
будут деньги, чтобы отремон-
тировать внутренние проезды 
и улицы. Конечно, это сделает 
жизнь наших садоводов более 
комфортной.  

По словам Михаила Рыбин-
ского, участие в конкурсе на 
получение грантов из краевого 
бюджета требует от садоводче-
ских товариществ определенных 
усилий: нужно подготовить до-
кументацию и проект, вовремя 
сдавать отчетность. 

– Но я думаю, что это не так слож-
но. Зато появляются средства для 
развития. По нашим стопам уже 
пошли такие общества, как «Союз», 
«Энергетик-2».  Возможность для 
СНТ получать гранты – призна-
ние заслуг дачников и их вклада 
в продовольственную безопас-
ность края. Наш губернатор это 
понимает, – подчеркнул Михаил 
Рыбинский. 

– Также стоит отметить, что в 
большинстве садоводческих това-
риществ, особенно на территории 
Владивостокского городского 

округа, люди строят капитальные 
дома и проживают круглогодично. 
Для жилого дома совершенно дру-
гие требования к уровню напря-
жения и пропускной способности 
сетей. Финансовая поддержка 
из краевого бюджета позволяет 
модернизировать силовые линии, 
трансформаторы, – говорит Дарья 
Орлатая.  –  Грант позволяет нам 
заниматься развитием. 

Также не будем сбрасывать со 
счетов, что садоводы, постоянно 
проживающие на территориях 
СНТ, к примеру в Надеждинском 
районе, – это кадровый резерв 
для предприятий зоны опере-
жающего развития.  А чтобы 
заселить территорию, нужно 
наладить ее надежное энерго-
обеспечение. Благодаря субси-
диям из краевого бюджета как 

раз можно увеличить мощно-
сти и реконструировать линии 
электропередачи. То же самое 
можно сказать о развитии до-
рожной сети. Дороги связывают 
садоводов и жителей загорода со 
всеми благами цивилизации – это 
школы, детские сады, больницы, 
поликлиники, магазины.  Гранты 
также разрешено направлять на 
прокладку, ремонт и реконструк-
цию дорог, это тоже служит фак-
тором привлечения населения в 
малонаселен ные районы. Будут 
дороги и электричество – на-
селение Надеждинского района 
и других окрестностей Владиво-
стока будет расти. Дачные посел-
ки с развитием инфраструктуры  
стану т не местом сезонного 
проживания, а полноценными 
населенными пунктами. Такое 
развитие выгодно всем. 

ИМЕННО В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ И РАБОТАЕТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРИМОРСКОГО КРАЯ, В ЧАСТНОСТИ, 
ДЕПАРТАМЕНТ ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКИ, ПОДХВАТИВШИЙ 
ИНИЦИАТИВУ ГУБЕРНАТОРА. ОТМЕТИМ, ЧТО ПО ВОПРОСУ 
ВЫДЕЛЕНИЯ ГРАНТОВ ДЛЯ САДОВОДОВ ПРИМОРЬЕ 
ОКАЗАЛОСЬ ПЕРВЫМ И ПОКА ЕДИНСТВЕННЫМ РЕГИОНОМ, ГДЕ 
САДОВОДЧЕСКИЕ ТОВАРИЩЕСТВА МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ НА 
ГРАНТОВУЮ ПОДДЕРЖКУ С ВЫДЕЛЕНИЕМ ЗНАЧИТЕЛЬНЫХ СРЕДСТВ. 

Что НОВОГО?

Фото: smartik.ru
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реклама

Что НОВОГО?

Октябрь – последний месяц, когда осень еще дарит нам теплые 
дни. Можно воспользоваться этим теплом и засеять пустые грядки 
сидератами. Конечно, в идеале такой посев должен происходить 
сразу же после уборки овощных культур, но если у вас есть семена и 
пустые грядки, то, как говорится, лучше поздно, чем никогда. Ведь 
бывает, что тепло стоит до ноября, так что ваши посевы успеют 
дать достаточное количество зеленой массы, которая послужит 
питанием для почвенной микробиоты и удобрением для посадок 
следующего года. 

Лучше поздно, 
чем никогда

Самый распространенный сиде-
рат из семейства злаковых – овес. 
Он насыщает почву фосфором 
и калием. При нашем дефиците 
времени это самый подходящий 
вариант, потому что овес скашива-
ют, не дожидаясь цветения, когда 
высота растений достигнет 25–30 
сантиметров. Таких размеров он 
достигает примерно через месяц 
после посева. Его зеленая масса 
станет удобрением, а кроме того, 
овес вынесет из более глубоких 
слоев почвы фосфор и калий. 

Можно посеять не чистый овес, 
а вика-овсяную смесь. Вика – 
сидерат из семейства бобовых, 
она накапливает в почве азот и 
в то же время не оставляет места 
сорнякам. 

Еще один прекрасный сидерат 
– горчица.   Она не только обога-
щает почву микро- и макроэлемен-
тами, но и отпугивает вредителей. 
Грядки, засеянные горчицей, слиз-
ни и проволочник предпочитают 
обходить стороной. Также горчица 
борется и с грибковыми заболе-
ваниями, такими как фитофтороз. 

Кроме посева отдельных сиде-
ральных культур хорошо исполь-
зовать их смеси. Можно соединить 
овес (килограмм), вику (700 грам-
мов) и горчицу (700 граммов). 

Важно вовремя скашивать си-

дераты, чтобы они представляли 
собой нежную зеленую массу, 
которая легко разложится в почве. 
Корни сидератов будут перегни-
вать и рыхлить ваши грядки.  

Сидеральной культурой являет-
ся также озимая рожь. Она непри-
хотлива к типу почвы, выдержи-
вает засушливую погоду. Озимая 
рожь облегчает плотные грунты, 
подавляет сорную траву, угнетает 
грибковые споры, помогает изба-
виться от нематоды, увеличивает 
плодородность почвы.

Оптимальные сроки посева 
ржи – промежуток с конца авгу-
ста по вторую декаду сентября. 
Зеленую массу рожь наращивает 
быстро, формируя густые кусты. 
При достижении высоты зелени 
15–20 см производится срезание 
надземной части. При позднем 
посеве рожь тоже нужно будет 
срезать, оставив в земле корни. 
Основную зеленую массу она даст 
на следующий год, поскольку ее 
можно скашивать до четырех раз 
за сезон. Скошенную зелень ржи 
можно использовать как мульчу 
либо заделывать в почву. 

Прекрасным вариантом оздо-
ровления почвы считается высад-
ка озимой пшеницы. Ее мощная 
корневая система структурирует 
плотные грунты, зеленая масса 

насыщает землю азотом, кальцием 
и другими питательными веще-
ствами.  Весной перед высадкой 
основной культуры землю, где по-
сеяна пшеница, нужно перекопать. 

Плодородность почвы повышает 
и фацелия. Она тоже способна 
облегчать тяжелые грунты, обо-
гащать их ценными микроэле-
ментами. Особенностью растения 
считается хорошая совместимость 
практически со всеми огородными 
культурами, поэтому после срезки 
зеленой массы фацелии на грядку 
можно высадить все, что хотите. 
Как раз фацелию можно высевать 
под зиму. Для ее выращивания 
подходят любые типы почв. Этот 
сидерат также очищает почву от 
патогенов. Скашивают фацелию 
до периода цветения. Если посев 
сделан под зиму (в конце октября – 
ноябре), скашивание не требуется. 
Сеять сидераты можно 2-3 раза 
за сезон, комбинируя бобовые и 
злаковые, но нужно помнить, что 
переросшие сидераты, во-первых, 
долго перегнивают, во-вторых, в 
процессе роста сами забирают из 
почвы часть питательных веществ, 
поэтому не следует допускать их 
перерастания. Но при позднем 
посеве это не произойдет. Главное, 
успеть   срезать сидераты, не до-
пуская, чтобы они превратились 
в сухостой. Нам нужна именно 
зеленая масса. В крайнем случае 
сидераты можно будет заделать в 
почву после того, как их прихватит 
первым заморозком. 
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И в этом сезоне мы решили протестировать
одну из новинок от компании «РЕСУРС» – 

АГРОТКАНЬ ОТ СОРНЯКОВ. 

ÏÐÎÂÅÐÅÍÎ.   На протяжении нескольких 
лет партнером нашего 

журнала является компания 
«РЕСУРС» из  Санкт-

Петербурга.  Одним из 
приоритетных направлений 

компании является 
производство и продажа 

товаров  для сада и огорода: 
пленок, укрывных материалов, 

садового геотекстиля – 
словом, всего, без чего не 

обойтись на садовом участке.

Агроткань изготовлена из 
экологически безопасного ма-
териала на основе полипропи-
леновых волокон и предназна-
чена для мульчирования почвы 
в открытом и закрытом грунте. 

Мы использовали ее при по-
садке помидоров и остались 
довольны результатами. Агро-
ткань хорошо держит почву, 
защищает плодородный слой от 

размывания и не позволяет 
прорасти сорня-
кам, но при этом 

благодаря своей 
«плетеной» структу-

ре хорошо пропуска-
ет воду и воздух. 
Для удобства посад-

ки на полотно нанесена 
цветная разметка. 
После уборки урожая ма-

териал сохранил свой внеш-
ний вид и не деформировался, 
так что послужит еще и на сле-
дующий год. А при аккуратном 
использовании изготовитель 

ады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

у
АГРОТКАНЬ ОТ СОРНЯКОВ. 
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Что НОВОГО?
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   ÐÅÊÎÌÅÍÄÓÅÌ!

обещает, что срок службы мате-
риала составит не менее 5 лет. 

Также хочется отметить, что 
агроткань можно не снимать 
на зиму – весной почва под 
такой мульчей прогреется бы-
стрее. На наших фотографиях 
видны все этапы эксперимен-
та – от посадки до уборки на 
хранение.

ТЕХНИЧЕСКИЕ
ХАРАКТЕРИСТИКИ:

ширина – 1,05 м,

д лина – 10 м.

Срок эксплуатации – 
5-10 лет.

Поставщик – ООО ПКП «Ресурс». г. Санкт-Петербург,
тел. +7 (812) 336-31-31,

e-mail:manager@resursltd.ru       www.resursltd.ru 

Приобрести АГРОТКАНЬ ОТ СОРНЯКОВ
можно в сети магазинов

«Технодром» и «Зеленый остров».

реклама
Что НОВОГО?
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Лесные ТРОПИНКИ

Среди них есть и клен бере-
золистный, и клен, который в 
народе называют клен-липа. 
А если в осеннем лесу вдруг 
запахло малиной, это означа-
ет, что где-то поблизости рас-
тет один из представителей 
кленового семейства – клен 
бородатый. 

Октябрь в Приморье – один из 
красивейших месяцев именно 
благодаря кленам. В это время 
их листва меняет окраску и перед 
нами предстает вся осенняя 
палитра – чистое золото, лимон-
ные тона, яркий оранжевый, все 
оттенки красного и бордового. 
Старший научный сотрудник 
ботанического сада Людмила 

Клен ты мой,                  
        березовый!

А вы знали, что в России растет около 25 видов различных кленов?А вы знали, что в России растет около 25 видов различных кленов?
Двенадцать видов произрастают на Дальнем Востоке и девять – в Приморье. Двенадцать видов произрастают на Дальнем Востоке и девять – в Приморье. 

Пшенникова может рассказывать 
о кленах бесконечно, потому что 
ее научная деятельность в каче-
стве сотрудника ботанического 
сада начиналась с кленов. Ее мы 
и попросили рассказать об этом 
удивительном дереве, чьи рез-
ные листья вдохновляют поэтов 
и художников каждую осень.

– Что хочу сказать о кленах? Я 
горжусь тем, что родилась и живу 
в Приморском крае, потому что 
Приморский край – это самое 
кленовое место в России. Всего 
в СССР насчитывалось 25 видов 
кленов, а у нас в крае их почти по-
ловина! Все они относятся к раз-
ным семействам, и все эти клены 
прекрасные медоносы, – расска-
зывает Людмила Пшенникова.
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Лесные ТРОПИНКИ
КЛЕН-ЛИПА

Многие привыкли, что у клена 
резной пятипалый лист. Так вот 
у клена зеленокорого, который 
по-другому называется клен-липа, 
лист выглядит иначе. Этот клен – 
прекрасный медонос. У него, как у 
липы, мягкая древесина. Народное 
название клен-липа ему дано за 
большие листья, похожие на лист 
липы. Осенью этот клен расцве-
чивается в красивые желтые тона, 
яркие, чистые. Зеленокорым его 
называют потому, что у него зеле-
ная кора. У старых экземпляров на 
коре есть белые мраморные по-
лосы, поэтому еще одно название 
этого клена – клен мраморный. 
Это дерево цветет, цветочки у него 
невзрачные, маленькие, зеленые, 
но они пахнут медом. И красив он 
не цветами, а листьями.

КЛЕН МЕЛКОЛИСТНЫЙ, 
ИЛИ КЛЕН МОНО

Родственник клена, растущего 
в европейской части, – клена 

острого. Форма листовой пла-
стинки похожа. Но наш клен 
мельче, поэтому его называют 
мелколистным. У этого клена 
очень крепкая древесина, хоро-
шая, поделочная, он тоже велико-
лепный медонос. У него, впро-
чем, как и у всех кленов, сладкий 
сок. Осенью листья этого клена 
окрасятся в разные цвета. Они 
будут и желтыми, и розовыми, и 
красными. На севере Приморья 
лист этого клена осенью всегда 
бордовый, а у нас чаще желтый. 
Как именно окрасится лист – эту 
загадку кленов еще никто не 
разгадал.

КЛЕН ЛОЖНОЗИБОЛЬДОВ 

Наш самый красивый клен. Он 
яркий, багряный, листва окраши-
вается во все оттенки красного. 
Именно этот клен, к сожалению, 
ломают на осенние букеты и тем 
самым лишают растение семен-
ного возобновления. Поэтому 
лучше кленовые ветки беречь 

и любоваться листьями непо-
средственно в лесу. Ходить по 
осеннему лесу, напитываться 
впечатлениями и яркими краска-
ми и ничего не ломать.

КЛЕН БОРОДАТЫЙ, ИЛИ 
КЛЕН БОРОДЧАТОНЕРВНЫЙ 

Чем он интересен? Листва окра-
шивается в оранжевые тона, а 
когда лист начинает окрашивать-
ся, у клена появляется запах ма-
линового варенья. Если вы идете 
по лесу и чувствуете сладкий 
фруктово-ягодный аромат, это оз-
начает, что где-то рядом есть де-
рево клена. И это клен бородатый. 
Называется он так потому, что в 
уголках жилок листа на обратной 
стороне листовой пластины есть 
мелкое опушение. Из-за него клен 
получил вот такое некрасивое на-
звание. Ботаники могли бы приду-
мать название и получше, потому 
что клен симпатичный. Этот клен 
не бывает мощным деревом, он 
растет как высокий кустарник. 
Древесина у него хрупкая. Он 
рано сбрасывает листву, можно 
сказать, что это его минус. Кстати, 
по листьям не все могут догадать-
ся, что это именно клен, потому 
что у клена бородатого лист чаще 
бывает трехлопастным.

КЛЕН МАНЬЧЖУРСКИЙ
Еще один очень интересный 

клен, который у нас растет. Его 
лист состоит как бы из трех ли-
сточков. Этот клен раскидистый, 
высокий, у него очень ажурная 
крона. И говорят, что из древеси-Клен мелколистный



18 /

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

ны именно этого клена раньше де-
лали пианино «Приморье». У него 
очень крепкая, хорошая древеси-
на, как и у клена мелколистного. 
Если оценивать его как медонос, 
то по Приморскому краю есть 
данные, что в отдельные годы в 
период его цветения на пасеках 
Анучинского района дневной 
привес контрольных ульев со-
ставлял 3,3 кг. Не забывайте, что 
кленовый медосбор – весенний!

КЛЕН КОМАРОВА

Тоже представитель семейства 
кленов. На территории ботани-
ческого сада он растет на южном 
склоне кедровой пади. Это ку-
стовидное дерево, размножается 
корневыми отпрысками. Под 
защитой других деревьев он до-
вольно быстро превращается в 
небольшое дерево высотой в не-
сколько метров, причем его ветви 
растут сначала вверх, а потом в 
стороны, в горизонтально рас-
положенной плоскости. Осенью, 
перед опадением, листва обрета-
ет роскошную красную или желто-
оранжевую окраску. Лист у него 
типичный для кленов, резной. У 
него красные побеги, поэтому он 
очень красив поздней осенью и 
ранней весной. Чешуйки, кото-

рые укрывают листовые почки, 
красивого красного цвета. И эти 
чешуйки опадают не сразу, поэто-
му по весне, когда еще ничего не 
распустилось и мало ярких кра-
сок, у этого клена очень красивые 
ветви . Он тоже отличный медонос.

КЛЕН УКУРУНДУ
Очень необычный, красивый 

клен. Его еще называют клен 
желтый, или клен-береза. Бере-
зой его называют из-за того, что 
кора у него шелушится, как у бе-
резы. Этот клен красив не только 
осенью, но и летом, в июне, во 
время цветения. У него соцветия 
не свисают, а возвышаются над 
листьями, они направлены вверх, 
стоят как свечи. Этот клен до не-
давнего времени рос у нас в саду, 

но, к сожалению, погиб. Я плани-
рую посадить этот клен на лесной 
территории ботанического сада. 
Этот клен мы уже несколько раз 
высаживали, он какое-то время 
живет, а потом выпадает. В есте-
ственной природе он встречает-
ся в северной части Приморья. 
Его можно встретить вдоль рек. 
Осенью лист этого клена окраши-
вается в розово-оранжевые тона. 
Его осенняя листва очень красива. 
Этот клен можно встретить на 
горах Фалазе и Пидане. Там он 
растет на склонах, чаще встре-
чается на высоте около тысячи 
метров над уровнем моря. Клен 
морозоустойчив. Также он растет 
в Амурской области, в Хабаров-
ском крае его ареал доходит до 
устья реки Амур, есть деревья в 

Если вы решили посадить клен, то пересадкой и посадкой 
лучше заниматься весной. В это время все растения выра-

батывают гормон роста, который помогает им укореняться. 
Но если вы имеете возможность выкопать клен аккуратно, с 
большим корневым комом, то посадку можно сделать и осенью. 
Эти деревья любят кислые почвы. И надо учитывать, что 
все клены – это подлесочные породы, поэтому 
им нужна тень или полутень. Исключение со-
ставляет клен приречный, который любит 
освещенные места и будет хорошо чувствовать 
себя на солнце.

Клен укурунду

Лесные ТРОПИНКИ
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окрестностях Советской Гавани 
и Комсомольска-на-Амуре. Этот 
клен хорошо себя чувствует под 
Санкт-Петербургом. Маньчжур-
ский и мелколистный тоже там 
растут, а клен ложнозибольдов, 
наш самый красивый клен, там 
расти не хочет. Можем пошутить, 
что он патриот Приморья, любит 
свою родину.

КЛЕН ПРИРЕЧНЫЙ

Само название говорит о том, 
что он растет по берегам рек. Это 
не дерево, а высокий кустарник. 
Единственный клен, который 
растет на освещенных местах. 
Листовая пластина у этого вида 
удлиненная, центральная лопасть 
выдается вперед, лист трехлопаст-
ной. Осенью листья всегда окра-
шиваются в красный цвет, а клен 
стоит в крылатках. Жилкование у 
крылаток такое же, как на крыльях 
стрекозы. Если кто-то хочет его 
вырастить, то семена можно со-
брать и посеять осенью, весной 
вы получите дружные всходы. Сок 
у этого клена тоже сладкий. Он 
великолепный медонос.

ЕСТЬ ЕЩЕ У НАС КЛЕН АМЕРИКАНСКИЙ, 
ОН ЖЕ КЛЕН ЯСЕНЕЛИСТНЫЙ,  ИЛИ КЛЕН НЕГУНД 

У нас в ботаническом саду растет один экземпляр, форма золотистая. 
Считается, что этот вид не нужно разводить, так как он сорничает, вы-
тесняет другие виды. Про него можно сказать, что он очень агрессивен, 
рассеивается, расселяется, захватывает пространства.

Клен негундо, или 
клен калифорний-
ский, который в Рос-

сии чаще называют кленом 
ясенелистным, был преднамеренно ин-
тродуцирован в Европу в XVII веке. В России 
(в Санкт-Петербурге, в Императорском 
ботаническом саду, также в Москве) произ-
растает с 1796 года. Его удалось развести 
из семян, полученных из Канады. Уже в 1920-е годы стал наблюдаться 
его самосев в естественных условиях. В настоящее время в России клен 
ясенелистный – инвазионный вид, натурализовавшийся интродуцент. 
Широко распространен, вышел из парков и внедрился в аборигенный 
растительный покров. Представляет угрозу биологическому разноо-
бразию. Его способность быстрее других пород образовывать много-
ярусные заросли затрудняет возобновление местных видов. Из-за своей 
очень высокой экологической пластичности является одним из самых 
агрессивных древесных сорняков в лесной зоне Евразии.

Совсем недавно был открыт еще один 
вид клена – клен микрозибольдов, или 
клен низкорослый. Он произрастает на 
острове Путятина. Биологи и дендрологи 
до этого не обращали внимания, что у 
него есть свои особенности, и не выделя-
ли его в отдельный вид. Этот вид также 

встречается в Корее, в сопредельных районах Китая.
Клены у нас разные, но все красивые. Так что мы самые счастливые – у 

нас есть такое богатство. Такая красота осенью. Наш климат меня-
ется в сторону потепления, возможно, число видов увеличится. Уже 
сейчас магазины и питомники завозят сорта кленов, которые раньше 
у нас вымерзали, а сейчас они в каких-то садах выживают и растут.

Был в коллекции ботанического 
сада сорт клена веерного. Он выпал 
после суровой зимы. Этот клен рас-
тет в Японии, у него разнообразные 
декоративные формы, рассеченные 
листья, багряная окраска. Это очень 
красивый вид. У нас даже была его декоративная форма аконито-
листная – очень сильно рассеченная листовая пластина, как у 
аконита. Поэтому клену и дали такое название. Но, к сожалению, 
он выпал. Думаю, что в связи с потеплением климата уже можно 
предпринять новые попытки его выращивания.Клен приречный в ландшафте

ОСТО
РОЖН

О: 

НЕГУН
ДО!

Лесные ТРОПИНКИ
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У КЛЕНА ВКУСНЫЙ СОК,
НЕ УСТУПАЮЩИЙ БЕРЕЗОВОМУ

Чистых насаж дений 
клена в природе не 

бывает, потому что клен 
проиграл в борьбе за сво-
бодное пространство дру-
гим лесным породам – дубу, 
елке, березе... 

Но он прекрасно на-
учился отыскивать 
незанятые места 
под солнцем. По-
этому клен можно 
встретить почти 
везде – и в подле-
ске, и в основ-
ном ярусе. Два-
три кленовых 
дерева обычно 
растут непода-
леку друг от друга 
в бескрайних тем-
нохвойных или березовых 
насаждениях.

А рассеивается клен бла-
годаря особому строению 
плодов, которые из-за на-
личия крылатых выростов 
называют крылатками или 
двукрылками. С позиции аэро-
динамики «крыло», на ко-
тором семечко совершает 
путешествие, представля-
ет собой несущий винт. Кры-
латка, падая и вращаясь во-
круг своего центра, описыва-
ет винтовую траекторию. 
Набегающие потоки воздуха 
позволяют ему планировать, 
гася скорость падения. Это 
позволяет крылаткам уда-
ляться на значительные рас-
стояния от материнского 
растения.

Семечек-крылаток на од-
ном дереве сотни, а это оз-
начает, что кому-то из них 
повезет. Семечко призем-
лится на свободное место и 
даст жизнь новому кленовому 
дереву.

У некоторых видов клена тя-
желая и плотная древесина, 

крепкая и твердая. Уме-
ренно усыхая, она мало 

разбухает и коробится. Именно 
поэтому из клена делают музы-

кальные инструменты. 

В древнем Новгороде 
клен был излюбленным ма-
териалом мастеров, изго-
товлявших ложки, ковши, 

резные и точеные сосуды. Из 
него же делали весла, рукоятки 
ножей, подшипники и другие от-
ветственные детали простейших 
машин, потому что клен хорошо 
обрабатывается режущими ин-
струментами. Срезы получаются 
четкими, чистыми и гладкими. 
Благодаря плотности и равномер-
ному строению древесины резы 
можно делать в любом направ-
лении, почти не опасаясь сколов.

Художники-графики исполь-
зуют древесину клена для гравю-
ры на дереве.

Из канадского, или сахарно-
го, клена вырабатывают фанеру 

(порой с очень причудливым тек-
стурным рисунком) под названием 
«птичий глаз».

В лечебных целях используют 
листья и побеги клена, сбор кото-
рых производят весной.

Настой и отвар листьев клена 
оказывают мочегонное, желчегон-
ное, противовоспалительное, обе-
зболивающее и ранозаживляющее 
действие.

Чистые измельченные листья 
клена прикладывают к ранам при 
порезах. 

 
В народе клен считался де-

ревом, обладающим светлой 
магической силой. Считалось, 
что клен помогает людям об-
рести душевное равновесие, 
успокоение, уверенность в себе. 
Наши предки верили, что мла-
денец,  которого «продену т» 
сквозь клен, будет жить долго.
Еще в XIX веке это поверье быто-
вало в деревнях. Новорожденных 

«продевали» 
между ветвя-
ми клена, что-
бы уберечь их 
от болезней и 

бед. 

д р р д
«продевали» 
между ветвя-
ми клена, что-
бы уберечь их 
от болезней и 

бед. 

Лесные ТРОПИНКИ
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Пробуем ВМЕСТЕ

СТЫДЛИВЫЙ РУМЯНЕЦ
И ОРАНЖЕВЫЙ БИЗОН 

рассаду 31 марта – 1 
апреля. Рассаду во 
время выращивания 
досвечивает, поэтому 
к моменту высадки 
в грядки в начале мая 
она вырастает довольно 
большой. 

– Как я выбирала сорта поми-
доров? Я всегда сажаю достаточно 
много разных томатов, в основном 
это сорта, но всегда есть несколько 
гибридов, – рассказывает Ана-
стасия. – Большой ассортимент 
– способ противостоять сюрпри-
зам погоды. Гибриды зачастую 
оказываются более устойчивыми 
к затяжным дождям или сильной 
жаре. 

В моем ассортименте сортов 
всегда есть крупноплодные тома-
ты, которые идут на салаты, мелко-
плодные – для консервирования 
и черри, потому что у меня дети, 
они едят маленькие помидоры 
как конфеты. 

Из постоянных сортов могу на-
звать Полосатый шоколад, очень 
вкусный, его любит вся семья. Он 
хорошо завязывается в нашем 
климате. Из крупноплодных нра-

вится Оранжевый бизон, это очень 
сладкий томат.

По словам Анастасии, большую 
часть помидоров она сеет сама, 
но еще докупает часть рассады на 
Суражевской опытной станции. К 
примеру, так у нее появился томат 
Золотое сердце. 

– Я в прошлом году выращивала 
его из суражевской рассады, а по-
том сделала свои семена. Этот сорт 
хорош и на салат, и на консерви-
рование. Сорт урожайный, важно, 
что он районированный и в наших 
условиях чувствует себя хорошо. 

По словам Анастасии, она из 
тех дачников, кто любит экспери-
менты.

– По правилам не принято брать 
семена из гибридов, но, если мне 
нравится какой-нибудь гибрид 

Всем томатам томат
По количеству разнообразных шуток первенство среди овощей 
принадлежит кабачку. А вот по количеству сортов, которые 
ежегодно появляются в продаже, бесспорный лидер – помидор. 

И нет таких садоводов-ого-
родников, которые весной не 
прикупили хотя бы несколько 
пачек семян с новыми сортами 
или гибридами. Мы решили, что 
в конце дачного сезона нужно 
обязательно расспросить на-

ших садоводов-огородников, 
какие томаты зарекомендовали 
себя этим летом как надежные, 
урожайные и вкусные. Конечно, 
мы понимаем, что предпочтения 
у всех разные, но коллек-
тивное обсуждение по-

может и любителям бесконеч-
ных новинок, и приверженцам 
«бабушкиных» помидоров. Лето 
было настолько экстремальным, 
что томаты, которые выстояли в 
этом году, заслуживают внимания 
и места на помидорных грядках 
будущего лета.

а – 1 
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Анастасия Макаренко – дач-
ница из пригорода Владивостока, 
ее дачный участок находится на 
Сахарном Ключе. В этом году, не-
смотря на жару в начале лета, а по-
том затяжные дожди, помидоры на 
ее участке дали отличный урожай. 

Анастасия высевает томаты на 
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Пробуем ВМЕСТЕ

ПРОВЕРЕННЫЕ 
И НАДЕЖНЫЕ

очень сильно, я его беру в оборот. 
В прошлом году я собрала семена с 
гибрида Одат. В этом году посеяла, 
результат очень хороший – плоды 
завязались кистями. В спелом 
виде стало понятно, что гибрид 
повторил свойства материнского 
растения. Но будет ли так в сле-
дующем году, если уже с этого 
гибрида взять семена, неизвестно. 
Кое-где завязалась двойная кисть, 
а на кусте их порядка 10–15. У нас к 
тому же достаточ-

но длинный сезон. Я, собственно, и 
люблю индетерминанты за то, что 
куст при благоприятных условиях 
будет расти, еще может завязать 
несколько кистей. 

Неплохо показал себя сорт Лет-
ний абрикос, самая нижняя кисть 
– самая крупная. Его я выращи-
вала в первый раз. Размер 
плодов понравился. 
Кисть томатов это-
го сорта весила 
больше двух ки-
лограммов. 

И з  ч е р р и  я 
очень люблю со-
рта с многоцвет-
к о в о й  к и с т ь ю . 
Такую кисть назы-
вают мультифлора, 
потому что она образо-
вывает от 50 до 150 плодов. 
Сортов такого плана у меня 
много: Поцелуй герани, Эмбер 
кейс, Ильди, Сумасшедшие 
вишни Барри, Виноградный 
гигант, Нежность. Мне нравят-
ся гибриды Одат и Терек. Они 
завязывают длинные кисти, 
которые выглядят как косич-
ки. Еще один из самых люби-
мых сортов – Мечта Алисы. 
У этого томата есть антоци-

ановый след, у него интересный 
вкус, он фруктовый немножко. В 
созревшем виде у него очень инте-
ресная окраска – он с антоцианом, 
с одной стороны зеленоватый, с 
другой – оранжевый, и в разрезе 
он такой же разноцветный. 

Один из моих любимых 
кис тевых сортов – 

Стыдливый румя-
нец. Томат тоже 

с  интересной 
окраской. По-
мидоры очень 
сладкие. Это 
практически 
ч е р р и ,  х о т я 

размер у них 
б о л ь ш е .  П р е -

красные кистевые 
томаты Оранжевый 

фонтан и Сладкий фон-
тан. Эти помидоры тоже очень 
сладкие. Хорошие сорта Розо-
вый свитер, Конфеты сладкие 
сосульки, Котя (F-1). Еще можно 
вспомнить про томаты сорта Де 
Барао – старый сорт, известный 
всем дачникам. В нашем климате 
отлично себя чувствует, наряду с 
гибридами всегда дает отличный 
урожай. И для консервирования 
подходит идеально.

Ксения Макарук из поселка 
Трудовое новым сортам пред-
почитает проверенные. За 
количеством она тоже не го-
нится. В ее персональном топ-
листе всего несколько сортов. 
Среди них сорт Казанова. Это 
длинный томат с обрезанным 
кончиком. 

– Казанова мне нравится, 
потому что он очень красиво 
смотрится в закатанных бан-

ках. И укладывать его по бан-
кам очень удобно, – объясняет 
свою любовь к определенному 
сорту Ксения. – Казанова пре-
красно подходит для вяления. 
Он содержит мало жидкости. 
И вкус у него замечательный. 
Второй мой любимый сорт – 
Красный гигант. Эти помидоры 
я тоже выращиваю много лет. 
Новинки не люблю, но в этом 
году посеяла томат Малиновое 
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чудо. Это гибрид F-1, он тоже 
оказался удачным. По размеру 
небольшой, но он отлично за-
вязывал плоды, куст был усыпан 
вкусными помидорами. Все эти 

томаты я и буду выращивать 
в следующем году.  А вообще, 
условия этого лета были экстре-
мальными. По нашему огороду 
речка несла свои бурные потоки 

прямо в море. Если бы не высо-
кие грядки, наверное, мы бы уро-
жай потеряли, а так помидоры 
выстояли, хватило и на еду, и на 
консервирование. 

– Первым номером этого года 
назову сорт Большая мамочка, 
– говорит дачница Елена Каза-
кевич, чей участок находится в 
поселке Артемовском. – Куст у 
него невысокий, помидоры круп-
ные, лист крупный, мощный, как 
картофельный. Сорт устойчивый 
к болезням, помидоры вкусные. 
Я сажаю этот сорт уже третий 
год, считаю, что для новичков он 
просто находка. Потому что бес-
проблемный. 

Совершенно роскошный сорт 
Розовый мед. Из крупноплодных 
он самый ранний, успевает отдать 
урожай до начала фитофтороза 
и прочих болячек. Куст средней 
высоты, у него мало пасынков, а 
на вкус отменный, как говорится, 
можно есть без сахара и соли. 

Из засолочных сортов мне 
понравились сорта Чухлома, 
Пасхальное яйцо – красивый 
полосатый томат, сорт Аурия с 

200 СОРТОВ – 
НЕ ПРЕДЕЛ! 

продолговатыми плодами крас-
но-розового цвета, желтый по-
мидор Сибирский банан. Аурия и 
Сибирский банан очень урожай-
ные, даже в открытом грунте у 
них вызревает по шесть кистей, а 
консервировать их одно удоволь-
ствие, они в банку замечательно 
укладываются. 

Прекрасно показали себя то-
маты Биколор. В этой серии есть 
и сорта, и гибриды. Я сажала 
сорт Загадка природы. До-
ждливое лето он перенес 
отлично. Куст у этого сорта 
высокий, крепкий, томаты 
крупные и красивые. Сорт 
десертный, в плодах мало 
семян, окрас очень необыч-
ный, этот помидор розово-
желто-оранжевый, и мя-
коть на разрезе такая же 
разноцветная, красивая. 

Отдельно расскажу про 
сорт, который подходит 

для вяления. Это сорт Дрова. Он 
и для аджики подходит, она полу-
чается густой. Куст низкорослый, 
всего 60–80 см, его можно не под-
вязывать, не нужно пасынковать. 
Томатов завязывается много, они 
весят граммов по 80, имеют фор-
му цилиндров.

По словам Елены Казакевич, она 
очень любит пробовать новые 
сорта. Ею испытано больше 600 

сортов и гибридов. После 

Пробуем ВМЕСТЕ
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МЕНЯЮСЬ
С КОЛЛЕКЦИОНЕРАМИ

жесткого отбора в коллекции 
осталось примерно 200 наиме-
нований. Поэтому высаживать 
на грядки по весне иногда при-
ходится всего по одному кусту 
каждого сорта. И при этом Елена 
продолжает испытывать новинки. 

– В этом году пробовала поми-
доры черри Вишня желтая и Виш-
ня черная. Они урожайные, высо-
корослые, устойчивые, вкусные, 
очень сладкие, – рассказывает 
Елена. – И еще был черри гибрид 
Тутти-Фрутти. Тоже сладкий и уро-

жайный. Из интересных и даже 
экзотических сортов есть сорт 
Киви. Он салатный. Даже в зрелом 
виде плод остается зеленым. У 
него необычный фруктовый вкус. 
Сорт урожайный. Он прекрасно 
выдержал дожди.

 Для тех, кто не любит подвязы-
вать помидоры, хочу назвать сорт 
Столыпин. Это отличный невысо-
кий томат высотой всего 80 см, 
Плоды массой 90–100 граммов, 
розовые. Они хороши для пере-
работки. Помидоры вкусные, мя-

систые, идеальны для сока. Томат 
сочный, но плоды не растрескива-
ются ни при какой погоде. 

 Какие сорта я буду сажать на 
следующий год? Для меня это 
вечная дилемма, потому что я 
люблю новинки, коллекциони-
рую сорта. Все томаты, которые 
я перечислила, мне однозначно 
нравятся. Еще добавлю, что по-
мидоры я выращиваю только в 
открытом грунте. И, несмотря на 
сложности с погодой, мы всегда 
получаем урожай. 

Дачница Людмила Мельникова 
свои томаты выращивает в Садго-
роде. 

– В этом году у меня было 30 
сортов помидоров, – рассказы-
вает Людмила. – Из года в год 
сею сорт Черный Мавр – это не-
большой помидор, типа сливки, 
который дает урожай при любой 
погоде и прекрасно подходит 
для засолки и консервирования. 
Обязательно сажаю Бычье серд-
це. В остальном ассортимент 
меняется постоянно, потому что 

выращивать одни и те же сорта 
мне неинтересно. 

В этом году был новый сорт с 
названием Странная вещь девоч-
ки. Вес помидоров от 100 до 500 
граммов. У них интересная окраска 
– плоды вишневого цвета с темно-
зелеными полосками. На разрезе 
мякоть была бордовой, сочной, 
мясистой, почти без семян. Вкус 
отличный, с ярко выраженной сла-
достью. Кожица плотная, поэтому 
помидоры могут какое-то время 
полежать. Куст урожайный, завязал 

много плодов. Впервые сажала 
сорт Немецкая красная клубника, 
тоже оказался вкусным. Росли в 
этом году у меня томаты сортов 
Гном Стрикси, Цыпочка, Розовый 
Фламинго. Я переписываюсь и 
обмениваюсь семенами с садово-
дами из других регионов. Из Мо-
сквы мне прислали томат, который 
выращивают в Подмосковье с 1924 
года. Обычный красный помидор, 
довольно вкусный и сладкий. Сорт 
уже без названия, но с историей. 
В семье этой дачницы его сажают 

Пробуем ВМЕСТЕ



26 /

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

с того самого времени, купили на 
рынке у мужчины, торговавшего 
помидорами, у него всегда была 
очередь из покупателей. Несколь-
ко сортов семян мне прислали из 
Адыгеи. Там тоже не могут пору-
читься за правильное название, 
условно называют один из сортов 
Найденное сердце. Это красивый 
томат в форме сердца. Помидор 
сладкий и вкусный. И еще я вы-
ращиваю сорт, который остался от 
моей бабушки. Называется он Буде-
новка. Его сеет моя тетя и делится 
со мной рассадой. Эта Буденовка 
у нас тоже в семье больше 40 лет. 
Мы все любим этот помидор. Этим 
летом все перечисленные сорта 
показали себя неплохо, несмотря 
на погоду. 

Вероятно, урожай был бы боль-
ше, но перед дождями началась 
сильная жара, а при высокой тем-
пературе пыльца стерильная, и по-
мидоры плохо завязывали плоды. 

Потом был  дождь. Эти перепады 
сыграли свою роль. 

При выращивании томатов мы 
оголяем полностью нижнюю часть 
стебля и к концу августа режем 
макушки, чтобы прекратить рост 
стеблей и ускорить созревание 
плодов. Ноги у томатов оголяем 
сразу, как только завяжется первая 
кисть. И фитофторы на помидо-
рах не бывает уже несколько лет. 
Грядку с помидорами мы всегда 
застилаем сеном, а сено поливаем 
фитоспорином, чтобы предотвра-
тить рост патогенных грибов. По-
мидоры стоят чистые, сбор урожая 
продолжается и в сентябре. 

Если говорить о планах на сле-
дующий год, то я обязательно буду 
сеять свою Буденовку и Бычье 
сердце, томаты из Подмосковья и 
Адыгеи, Странную вещь девочки, 
Грейпфрут – сорт тоже понравил-
ся, он желтый, сахаристый. Очень 
хочу на следующий год посадить 

отдельно грядку томатов из серии 
Гномы. Эти сорта низкорослые, я 
хочу попробовать выращивать их 
под укрытием. 

По моим наблюдениям, в этом 
году хороший урожай дала грядка, 
где томаты были высажены в грунт 
9 мая и накрыты пленкой. Им доста-
лось больше тепла, они получились 
более рослыми, здоровыми, за-
плодоносили раньше, чем томаты, 
которые росли без укрытия. 

Пробуем ВМЕСТЕ
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Казалось бы, это самый распро-
страненный и довольно старый 
сорт, однако интерес к нему не 
пропадает. Почти все опрошенные 
нами любители томатов оставляют 
этот сорт в своей коллекции за 
надежность. Его выбирают те, кто 
хочет получить максимальную 
отдачу. Сорт Де Барао не оставит 
без урожая при любых погодных 
сценариях. 

У жителей Партизанска Свет-
ланы и Германа Хасятуловых 
куст помидоров сорта Де Барао 
действительно побил все рекорды. 
Он вырос просто гигантским. Когда 
Герман обустраивал под него че-
тырехметровую опору, знакомые 
и друзья смеялись, что томатов 
такой высоты не бывает. 

– А помидор уже перерос эту 
опору, и макушки тянутся дальше, 
– рассказывает Светлана, хозяйка 
необычного томата. – Четыре с 
половиной метра уже точно есть. 
И это не какое-то помидорное де-
рево, один обычный куст сорта Де 
Барао. Когда высаживали рассаду 
на грядки, одному томату повезло 
больше других – его посадили на 
пустое место рядом с входом в 
гараж. Так он у нас и растет все 
лето, как виноград в пристенной 
культуре. Муж сделал для него 
опору, а из-за того, что он рядом 
с домом, внимания ему достава-
лось больше, чем его собратьям. 
Вот он и вымахал. Первые кисти 
завязал на высоте примерно 

30–40 см от земли, эти 
помидорки мы давно со-
рвали, а последние кисти 
растут где-то в вышине. В 
сентябре томат продол-
жал активно расти, цве-
сти, завязывать плоды. 
Сколько их было, сказать 
невозможно. Мы сбились 
со счета, когда сорвали с 
этого куста больше 130 
плодов. А помидоры про-
должают поспевать. 

По словам Светланы, 
место оказалось очень 
удачным. Уже несколько 
лет подряд там вырастают 
такие гигантские кусты. 

– Супруг даже решил по 
другую сторону от входа 
в гараж на следующий 
год подготовить место 
для второго куста. Им под сте-
ной гаража комфортнее, чем на 
грядках, там они вырастают всего 
под два метра, а здесь вот такие 
лианы. И плодоносят почти до 
ноября. В прошлые годы мы всю 
осень собирали с такого куста 
сначала красные помидоры, а пе-
ред холодами сняли зеленые, они 
тоже пошли на засолку. Вообще, 
Де Барао – наш любимый сорт, у 
нас есть три разновидности этих 
томатов – желтые, красные и ро-
зовые. Другие сорта мы почти не 
сажаем. Есть у нас Бычье сердце 
и еще парочка салатных сортов. 
А Де Барао – помидор универ-

ДЕ БАРАО БЬЕТ 
РЕКОРДЫ

сальный. Он и на засолку идет, и 
на сок, и в свежем виде хорош, 
потому что помидоры очень мя-
систые, хоть и некрупные. Мы их 
много лет выращиваем. На рас-
саду высеваю только собствен-
норучно заготовленные семена. 
Думаю, если бы мы всем кустам 
создавали такие комфортные 
условия, подкармливали навоз-
ом, чаще поливали, защищали от 
ветра, можно было бы сократить 
плантации помидоров. Если у 
кого-то мало места, можно поса-
дить несколько кустов Де Барао 
и обеспечить себя урожаем, ко-
торого вполне хватит на семью.

Пробуем ВМЕСТЕ
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Урожайные ГРЯДКИ

Томаты, баклажаны, перцы и 
огурцы хозяйка участка собира-
ет ящиками. Она давно забыла, 
что такое полив или прополка, а 
на своем участке появляется не 
больше 10–12 раз за сезон. По се-
мейным обстоятельствам ей часто 
приходится уезжать из Владиво-
стока на месяц и даже полтора. 
И в это время огород чудесным 
образом сам по себе продолжает 
жить, а к приезду хозяйки выда-
вать очередную партию урожая. 

Помимо овощей это абрикосы, 
яблоки, груши, тыквы и арбузы 
по 8–12 килограммов. И все это 
благодаря тому, что после приоб-
ретения участка Римма решила 
первым делом вырастить почву. 
Впрочем, попытка разбить грядку 
под томаты прямо на глине у нее 
тоже была. 

– Я человек, который пережил 
советское детство, соответствен-
но, у меня очень созидательный 
настрой, – смеется Римма. – Я 
решила, что здорово будет что-то 
посадить на участке, пока здесь не 
началась постройка дома. Посади-
ла несколько кустиков томатов. У 
меня не выросло ничего! Томаты 
были чахленькие, выдали на куст 
по два страшненьких помидора. 
Это я рассказываю для тех, кто 
думает, что у меня суперплодо-

родный участок. На самом деле это 
сплошная глина. 

ПРОСИТЬ, 
А НЕ ТРЕБОВАТЬ 

Перелом произошел, когда я по-
няла, что самое главное – реально 
самое главное – выстроить от-
ношения со своей землей. Как мы 
строим отношения с людьми? Если 
мы приходим и говорим человеку: 
так, дай мне быстро вот это! Мы 
в ответ вряд ли получаем что-то 
хорошее. Никто просто так ничего 
тебе давать не хочет. Но почему-то 
относительно земли мы можем так 
требовать: «Ну-ка, я сейчас посажу 
помидоры, растите!»

По словам хозяйки участка, по-
нимание пришло после первых не-
удач, когда неосвоенный участок 
не порадовал урожаем. 

Огород по любви
и по расчету

Мы в очередной 
раз возвращаемся к 
теме органического 
земледелия. В этот 
раз хотим рассказать 
о том, что видели 
своими глазами. 
Мы побывали в 
гостях на участке 
Риммы Куроедовой в 
районе Де-Фриза.
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Урожайные ГРЯДКИ

– Я посмотрела, что происходит 
вокруг, на деревья, которые стоя-
ли здесь миллионы лет до меня и 
будут еще после меня, и поняла, 
какая я маленькая. Я могу сюда 
зайти только с поклоном и попро-
сить: пожалуйста, земля, можем 
мы вместе вырастить что-то для 
меня, для моей семьи. Что я могу 
сделать, чтобы это было не во вред 
тебе и с пользой для меня? И вот 
с таким посылом и отношением 
мне стало понятно, что мне нужно 
делать, – объясняет Римма, пока-
зывая свой участок.

Многим может показаться, что 
заниматься на грядках филосо-
фией и получать большой уро-
жай – это два абсолютно разных 
процесса, никак между собой не 
связанных. По мнению Риммы 
Куроедовой, именно правильная 
постановка целей и задач помога-
ет получить максимальные резуль-
таты. Результаты – это малоуход-
ный огород и большой урожай. 
Кстати, собирать плоды ящиками 
и тележками хозяйке участка не 
помешало даже дождливое лето.

– У меня тоже достаточно влаж-
ный участок, но мы к концу августа 

собрали примерно 12 ящиков 
помидоров, они и в сентябре, и 
частично в октябре продолжали 
поспевать. Урожай баклажанов и 
перцев мы в основном собирали 
в сентябре, когда они пришли в 
себя от слизней, это тоже было 
по несколько ведер с небольших 
грядок. С урожаем все нормально, 
я не успеваю его перерабатывать. 
И так может быть на любом участке 
при условии, что вы сумели вырас-
тить на своих грядках землю. 

ГРЯДКА + ДОРОЖКА = 
УРОЖАЙ 

 – Земля – это не только грядка. 
У меня на участке сплошная глина. 
Но междурядья застелены карто-
ном, на картон насыпан большой 
слой измельченных веток, и про-
странство вокруг грядки начинает 
постепенно превращаться в зем-
лю. Там уже есть дождевые черви, 
они работают, они рыхлят, пропу-
скают все через себя и обогащают 
копролитами. Структура почвы 
меняется. А изначально это глина, 
на которой может расти только 
трава. Поэтому внесение большо-
го количества органики, которая 

заселяется червями, – это и есть 
процесс выращивания почвы. 
Микориза прорастает и в между-
рядья. Все между собой взаимос-
вязано, – делится опытом хозяйка 
органических грядок. – Знаете, у 
меня есть подруга, для которой 
черви – это что-то запредельное, 
чего рядом не должно быть. Но так 
было до той поры, пока человек не 
увлекся землей, посадками. Тогда 
она поняла, для чего черви в зем-
ле нужны. И теперь они для нее в 
огороде лучшие друзья. Любой 
человек, который соприкасается 
с землей, с настоящей природой, 
уже мыслит по-другому. Если, 
конечно, он не трясет землю, как 
грушу, выжимая из нее все соки. 
А при нормальном отношении ко 
всему живому очень легко выстра-
ивается цепочка: ты дал червякам 
пищу, они тебе дали почву, почва 
дает тебе урожай. Все взаимосвя-
зано. Червяки – это вермикомпост 
в первую очередь. Копролиты чер-
вяков – это самое лучшее биоудо-
брение. Когда их много в почве, это 
позволяет ничем ее не удобрять. А 
если у вас посадки замульчирова-
ны, это позволяет вам обходиться 
без полива. Я поливаю свои рас-
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тения только один раз, когда их 
сажаю. Больше я не поливаю ни-
когда, ничего, в принципе. У меня 
абсолютно все грядки заложены 
соломой. Мне не хватает на сезон 
даже гигантского рулона, потому 
что я застилаю грядки толстым 
слоем. Солома – это органика, 
которая перепревает на грядках, 
обогащает землю. Мульча – наше 
все. Это и защита от сорняков, и 
пища для червей. К осени большая 
ее часть перерабатывается и рас-
творяется в грядках.

ОТГОЛОСКИ ЛЕДЯНОГО 
ДОЖДЯ 

У многих возникает вопрос: где 
взять нужное количество органи-
ки? Этот вопрос хозяйке участ-
ка помогли решить несколько 
телефонных звонков в городские 
службы. 

– Можно найти все, что угодно, 
главное – захотеть, – объясняет 
Римма. – Думаю, все помнят ле-
дяной дождь, который оставил 
огромное количество обломан-
ных веток. Все службы по благо-
устройству вывозили, измель-
чали эти ветки. Это чистой воды 
органика. Я сделала несколько 
звонков, три из них были беспо-

лезными, но затем нашлись люди, 
которые поняли, что им проще и 
дешевле не платить за утилиза-
цию этих веток на полигоне от-
ходов, и они вывезли их ко мне на 
участок. Запас веток у меня есть 
до сих пор. 

Эти ветки – основа всех грядок. 
Я делала короба под высокие 
грядки. Верхний слой земли сни-
мала, потом укладывала в грядки 
бревна. Сверху засыпала бревна 
измельченной стружкой. Потом 
поверх возвращала землю. Во-
круг грядок застилала картон 
и засыпала его толстым слоем 
измельченных веток. Поэтому и 
грядки, и дорожки у меня абсо-
лютно без сорняков. Получился 
огород без хлопот. Нужно было 
правильно подготовить грядки, 
запустить процесс. Теперь можно 
приезжать на дачу только за уро-
жаем. Если честно, время сбора 
урожая – не самое мое любимое. 
Я люблю весну, когда необходимо 
все приготовить, все зарядить и 
сказать: земля, я сделала для тебя 
все, что могла, и, как мне кажется, 
все, что тебе нужно. И потом, если 
вы все сделали правильно, ваше 
вмешательство минимально. Вы 
просто будете ждать урожая.

КРЫША ДЛЯ ТОМАТОВ 
Со временем любой садовод и 

огородник начинает понимать, 
что нужно его растениям для 
хорошего роста. Универсальные 
советы годятся не всегда, ведь 
микроклимат на каждом участке 
свой. По мнению хозяйки органи-
ческих грядок, надо внимательно 
присматриваться к растениям, 
чтобы понять, что им необходимо. 

– Я посадила баклажаны, смо-
трела, что не так. И я поняла, что 
моим баклажанам мешает ветер, 
потому что здесь рядом море. Я 
их огородила агротексом, и после 
этого мы не знали, куда девать ба-
клажаны, мы их просто мешками 
собирали. Со временем я поняла, 
что помидорам не нужна лишняя 
влага. Мы накрыли помидорные 
грядки крышей. У меня часто спра-
шивают, какую я крышу сделала. 
Она может быть из поликарбоната 
или из пленки. Что есть, из того и 
делайте. Я тоже использовала то, 
что было под рукой. К тому же мне 
муж сказал делать только такие 
сооружения, которые можно сне-
сти, чтобы я над ними не рыдала. 
Крыша стоит не первый год, она 
моим помидорам точно в помощь. 
Кстати, растут они вообще без 

Урожайные ГРЯДКИ
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полива. Земля под ними не пере-
сыхает. Если разгрести мульчу, 
то она влажная, помидорам этой 
влаги достаточно, в итоге томаты 
мы собираем ящиками. И вырас-
тают они очень вкусными. Рядом 
с помидорами отлично растет 
базилик. Свекла в этом году не уда-
лась по той простой причине, что 
в грядке была выращена хорошая 
щелочная земля, а свекле нужна 
кислая почва, поэтому сейчас у 
меня обычные плоды, а раньше 
они были больше головы младен-
ца. У меня и морковка бывает по 
30–40 см. Мы всю зиму едим свою 
свеклу и морковку, выращенную 
без грамма удобрений.

Честно скажу, что я не специ-
алист по выращиванию фрук-
товых деревьев, – продолжает 
экскурсию по участку его хозяйка. 
– Общие принципы, которыми я 
руководствуюсь, подходят и для 
плодовых деревьев. Ни для кого 

не секрет, что в нашем примор-
ском климате ничего не сажается 
в землю, нужны насыпные холмы. 
Поначалу моим деревьям было 
тяжело, потому что для насыпных 
холмов я купила торф, который 
оказался очень бедным. Они два 
года сидели и почти не подавали 
признаков жизни. Дело пошло 
только после того, как я поняла, 
что им, как и всем, нужна плодо-
родная земля. Я огородила их, 
стала в приствольные круги закла-
дывать органику, мульчировать. В 
прошлом году уже яблоки соби-
рали ведрами. Груш стало много. 
Абрикос в этом году был усыпан 
плодами так, что я думала, у него 
ветки поломались, они просто 
лежали на земле. И арбузы растут 
прекрасно, я их второй год сажаю, 
причем без особых принципов аг-
ротехники, единственное – на ар-
бузной грядке есть органическая 
траншея и они замульчированы 

сеном. В прошлом году, когда по-
пробовали первый арбуз, который 
мы вырастили здесь, я удивлялась, 
неужели бывают такие вкусные 
арбузы. Средний вес их примерно 
7–10 кг, около 20 штук собрали. Я 
вообще считаю, что арбузы – это 

Почва – это участник биоценоза, всего природного многооб-
разия. И те микроорганизмы, которые в ней живут, существуют 

по определенным законам. Поэтому так часто и говорится о вреде 
перекопки, когда мы грубым образом вмешиваемся в законы природы. 
Если мы хотим урожай, то мы выращиваем почву. А почва выращивает 
урожай уже для нас.

Урожайные ГРЯДКИ
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культура, которую просто грех не 
выращивать. Про них точно можно 
сказать: посадил и забыл. При-
ходишь, а на грядке лежат такие 
красавцы! По большому счету у 
меня в огороде все так и работает. 
С тыквами в этом году получился 
непредсказуемый результат. Са-
жали по 2–3 семечка трех сортов, 
а урожай превзошел все ожида-
ния. В этом году выросло не так 
много кабачков (не 10 мешков, 
как в прошлом году), но зато я уже 
насчитала около 30 тыкв. Тыквы, 
как и кабачки, непредсказуемы. 
Никогда не знаешь, сколько их 
уродится. Но я люблю тыкву во 
всех видах – в супах, в выпечке, 
поэтому, думаю, не пропадет. 

ФИЛОСОФСКИЙ 
ОГОРОД 

 – Кто-то из мудрецов сказал, 
что, если ты сам не поставил себе 
цель, тебе ее поставит кто-то дру-
гой. Ты будешь обслуживать чу-
жую цель. Мы разные. Кто-то мо-
жет затрачивать массу усилий и не 
огорчаться, что они не привели ни 
к какому результату. Я понимаю, 
что я человек с ограниченными 
ресурсами, поэтому предпочитаю 
ставить себе цели и достигать ре-
зультата, – продолжает разговор 
последовательница принципов 
органического земледелия. – Ко-
нечно, это может быть результат 
с небольшими отклонениями в 
ту или иную сторону, но он все же 
адекватен затраченным усилиям. 
Как это выглядит на практике? Я 
не могу копать, поэтому ничего 
не копаю. Я знаю, что не хочу за-
ниматься прополкой, я ее исклю-
чаю. Но чтобы не делать то, что я 
не хочу, я должна подумать, как 
добиться того, чтобы перекапыва-
ние и прополка оказались не нуж-
ны. То есть я ищу варианты, как 
это сделать, а цели мне помогают. 
Например, если моя цель вырас-
тить помидоры, я начинаю думать, 

Интересно, что главным оппонентом и противником всех орга-
нических нововведений оказалось старшее поколение семьи. 

Нина Васильевна, мама хозяйки, признается: ей казалось, что все 
органические новшества ни к чему хорошему не приведут.

– Дачный опыт у меня большой, но он старорежимный. Мы на своей 
даче копали, пололи, окучивали и все поливали. А Римма на своем 
участке все делала по-другому. Только со временем я поняла, что, 
оказывается, это я ничего не знала, не понимала. Я так удивлялась, 
что у нее растут даже арбузы. И вообще, при ее подходе к земледе-
лию урожай больше, а работы меньше. Вообще работы почти нет. 
А главное, полностью исключена прополка! 

ГДЕ БРАТЬ ОРГАНИКУ? 
Если говорить о мульче, то это может быть не только покупная 

солома, есть еще и газонная трава. Косить ее не всегда получается, 
но возможны варианты. Есть люди, которые с удовольствием от 
этой органики избавятся. Это уже скошенная трава, которую вы-
бросили жители коттеджных поселков. По словам Риммы, остается 
собрать ее в мешки. 

– Эту траву я забираю и раскладываю под свои растения, а рас-
тения говорят спасибо. Это специально подобранный состав трав, 
она вовремя скошена и не содержит семян, поэтому не насеет 
сорняков. 

 Перед тем, как насыпать слой опилок на дорожки, вокруг гря-
док, я прокладываю все картоном. По таким дорожкам спокойно 
можно ходить, ничего не скашивая и не тратя усилия на борьбу с 
сорняками. Картон постепенно разлагается, это тоже органика и 
питание для почвенных обитателей. И запастись таким картоном 
проще простого. Возле любого супермаркета или торгового центра 
сложены горы картонных упаковок. Если вы приедете и вывезете 
этот картон, торговые центры скажут вам спасибо.

Урожайные ГРЯДКИ
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как это сделать. Я понимаю, что 
помидорам необходима крыша, 
нужна мульча, чтобы их не по-
ливать. Если я хочу получить ран-
ние помидоры, то нужны теплые 
грядки, потому что нет никакого 
смысла рано высаживать поми-
доры в холодную землю. Для них 
главное – не температура воздуха, 
а температура почвы, поэтому я 
делаю теплую грядку. И помидоры 
у меня радостно колосятся и дают 
ранний урожай.

Побывав на участке Риммы Ку-
роедовой, мы действительно 
убедились, что она не занимается 
прополкой. Сорняки на ее грядках 
не растут. А теперь представьте, 
сколько времени освободится у 
среднестатистического дачника, 
если отпадет необходимость про-
палывать хотя бы грядки с морков-
кой и петрушкой! 

РАБОТА
НАД ОШИБКАМИ

– В этом году я допустила боль-
шую оплошность, связанную с 
выкашиванием травы, – расска-
зывает хозяйка участка. – Помимо 
дорожек и грядок у меня есть 

большие пространства, которые 
нужно освобождать от травы. 
Обычно, когда я уезжаю, траву 
никто не косит, но я договорилась 
с человеком, чтобы он время от 
времени обкашивал мой участок. 
Он косил очень ответственно, 
так, как до него никто никогда не 
косил, очень тщательно. Ценный 
опыт этого года в чем заключа-
ется? Когда было много травы 
при обильных осадках, трава 
впитывала часть влаги и осушала 
почву. Этот биоценоз нарушился. 
И, например, у тех же арбузов 
ботва пожухла раньше времени. 
Поэтому правильно говорил Бо-
рис Бублик, что огород требует 
от хозяина ухода. И чем дальше 
он уйдет, тем лучше. Если бы не 
избыточное скашивание в этом 
году, я уверена, что последствия 
осадков были бы минимальными. 
Я, к примеру, оставила на участке 
березу, потому что она забирает 
очень большое количество вла-
ги. Если участок сухой, ее сажать 
нельзя, потому что она заберет 
воду у всех растений, им ничего 
не достанется. У меня под березой 
всякий растительный мусор, он 
перегнивает, поэтому она за два 
года подросла. 

ЕЩЕ РАЗ О ЦЕЛЯХ
И ЭКОНОМИИ СИЛ 

– Я благодарна своим родителям, 
которые в детстве не заставляли 
меня ездить на дачу. Пришло 
время, мне самой стало интерес-
но. Когда я собираюсь что-либо 
сделать, я не жду, что мне кто-то 
будет помогать, не прошу об этом 
ни мужа, ни сына. Зачем я буду 
кого-то заставлять? Все должно 
быть по любви, – убеждает Римма. 
– Раз никто не помогает, я рассчи-
тываю свои силы. Я понимаю, что, 
к примеру, мне нужно морковки 
столько-то, столько-то свеклы, еще 
чего-то, но у меня такой-то климат, 
определенные условия. Конечно, 

если поставить цель, можно вы-
растить даже бананы, но для этого 
нужно затратить много средств, 
чтобы построить оранжерею, 
обеспечить им условия. Зачем это 
делать? Если у вас реальные цели, 
под эти цели находятся средства. Я 
всегда обдумываю и планирую, что 
мне нужно сделать. Если требуется 
много усилий, я за это не берусь. 
Поначалу, когда я не знала, что не 
нужно ничего поливать, я ездила 
на колонку, ведром набирала воду, 
разливала в канистры и возила 
в огород. Это был немыслимый 
труд, а главное, совершенно на-
прасный. Сейчас такие ситуации у 
меня исключены. Целесообразные 
и гармоничные взаимоотношения 
нужно выстраивать не только с 
людьми, но и с землей. Это самый 
главный секрет, который у меня 
есть для того, чтобы делать мини-
мум, получать максимум и жить в 
гармонии и согласии с этой зем-
лей. Она не только одаривает меня 
урожаем, но и дает ощущение 
равновесия, помогает восстанав-
ливать силы. 

Урожайные ГРЯДКИ
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Праздновали юбилей с разма-
хом: пригласили всех садоводов, 
подготовили отчетный доклад, 
отражающий основные вехи в 
истории СНТ, украсили правле-
ние и площадку для проведения 
собраний цветами и шариками, 
продумали призы и подарки, а 
еще заказали огромный торт для 
праздничного чаепития.  

В этот день члены товарищества 
с большой теплотой вспоминали 
всех активистов и основателей 
своего общества, в том числе и 
его председателей – Михаила 
Иванова, Евдокию Черникову, Анну 
Кузнецову, Владимира Михайлика, 
Николая Пухляка, Валерия Дзюбу, 
Владимира Косилова, Владимира 
Горявина. Все они внесли вклад 
в развитие товарищества, забо-
тились о его развитии, старались 
помогать своим дачникам. 

50 лет – большой срок, за это 
время в СНТ сменилось несколько 

Дружбе целых 50!

поколений дачников, на многих 
участках вместо летних домиков 
выросли капитальные дома, а бук-
вально в прошлом году «Дружба-1» 
выиграла краевой грант, в СНТ по-
явилась новая трансформаторная 
подстанция. 

– Мы переживали разные вре-
мена, долгие годы получали элек-
тричество из соседнего общества, 
а там своих участков больше трех 
сотен. Так что нашим дачникам 
доставалось по полкиловатта, – 
рассказывает председатель СНТ 
«Дружба-1» Ольга Ходыкина. – Не 

электричество, а слезы. И лишить-
ся его мы могли в любой момент. 
Как только у соседей менялся 
председатель, нас тут же грози-
лись отключить как  иждивенцев. 
Но недавно мы добились того, что 
ДРСК нам по договору бесплатно 
установила  ТП, на целевые взносы 
построили новую линию, а бла-
годаря губернатору у дачников 
появилась возможность получать 
гранты. Мы ею воспользовались 
и получили грант на постановку 
нашей электролинии на кадастро-
вый учет. Владельцам участков 

В конце лета в садоводческом товариществе «Дружба-1» отмечали юбилей. В далеком 
1973 году сотрудникам одного из подразделений МВД Владивостока выделили пять 
с половиной гектаров земли в районе Соловей-Ключа, которые разделили на 80 участков.  
Первых дачников осталось немного, но их  дети и внуки продолжают традиции. 

В 2013 году в СНТ «Дружба-1» было принято положение о порядке 
пользования садовыми участками и общим имуществом СНТ. А 

такого имущества с момента возрождения СНТ было создано больше 
чем на два миллиона рублей! 

В «Дружбе-1» появились здание правления, площадка для про-
ведения собраний, домик сторожа, электролиния мощностью 380 
кВт, мусорная площадка, пожарное оборудование, четыре колодца, 
противопожарный резервуар на 250 кубометров, офисная техника, 
автоматические ворота на въезде в общество, фонари и видеокаме-
ры, помогающие следить за порядком на территории СНТ.
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это строительство обошлось в 12 
тысяч рублей, а что такое беспе-
ребойное энергоснабжение, объ-
яснять никому не нужно. 

СНТ «Дружба-1» знало разные 
времена. Первые дачники дружно 
выходили на общественные рабо-
ты, делились семенами и саженца-
ми, строго соблюдали устав СНТ, 
по которому, кстати, запрещалось 
возводить между соседними участ-
ками заборы. Не обошли садовод-
ческое товарищество и лихие 90-е, 
когда все распалось и поруши-
лось, канули в Лету добрососед-
ские отношения и коллективные 
субботники по благоустройству 
территории и дорог, появилось 
множество заброшенных участков, 
собрать членские взносы стало на-
стоящей проблемой.  Казалось, что 
«Дружбе» конец, но среди членов 
СНТ нашлись те, кто каждую весну, 
несмотря ни на что, открывали 
новый дачный сезон, обкашивали 

брошенные участки, латали дороги 
и верили, что придут лучшие вре-
мена. И действительно, общество 
возродилось.

О том, что жизнь в «Дружбе-1» 
кипит, а ее садоводы   всегда готовы 
прийти на помощь друг другу или 
сообща отпраздновать какое-то 
радостное событие, знают и в дру-
гих товариществах, граничащих с 
«Дружбой-1» или находящихся по 
соседству. На праздник по случаю 
юбилея пришла председатель СНТ 
«Отдых» Ольга Купцова, которая 
сказала, что многим СНТ стоит 
поучиться у «Дружбы» так весело 
и душевно собираться на разные 
торжества и чествовать ветеранов 
и активистов. Поздравления по 
случаю юбилея прислали больше 
двух десятков председателей дру-
гих садоводческих товариществ.  

Ольга Михайловна Ходыкина 
стала председателем СНТ «Друж-
ба-1» в 2011 году. Она и начала 

скрупулезную работу по поиску и 
восстановлению всех утраченных 
документов товарищества. И уже 
в 2012 году товарищество было 
внесено в ЕГРЮЛ как юридическое 
лицо, зарегистрированное до 
1 июля 2002 года. Общее собрание 
собственников приняло устав, 
по которому общество «Друж-
ба-1» считалось правопреемником 
общества «Дружба», созданного в 
1973 году.  

Надежда Косорукова пришла 
на праздник не с пустыми руками. 
Оказалось, что она обладательни-
ца раритетов. В ее семье сохрани-
лись членские книжки дачников, 
которые были оформлены в 1973 
году. 

– Так получилось, что предсе-
дателем нашего общества долгое 
время была моя мама Евдокия 
Матвеевна Черникова. А потом у 
меня появился и свой участок, ко-
торый выделили на работе моему 
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мужу. Я помню, что на даче мама 
общалась с нами не как с детьми и 
близкими родственниками, а как с 
членами СНТ. Она строго следила 
за тем, чтобы все было по уставу. 
И мы понимали, что подводить ее 
не имеем права, – вспоминает На-
дежда Константиновна. – Вообще 
с дачей связано много хороших 
событий в жизни и воспоминаний, 
поэтому я остаюсь дачницей. А са-
доводческие книжки – это семей-
ная реликвия и часть нашей общей 
садоводческий истории, ведь там 
можно увидеть, какие взносы мы 
сдавали, как оплачивали строи-
тельство дорог, свет. 

– Конечно, многое изменилось 
в нашей жизни. Кто-то уходит, но  
появляются новые молодые лица. 
Молодежь строит дома, рожает 
детей, – делится Лидия Савелье-
ва. – Лично мне дорого то время, 
когда между соседями не было 
секретов и заборов, тогда мы были 
более открытыми, дружными. Я 
убеждена, что на даче заборы не 
нужны. Люди должны общаться, 
а если что, то и приглядывать за 
соседским домом и имуществом. 
Если вдуматься, то как СНТ рас-
шифровывается? Это садоводче-
ское товарищество. Я считаю, что в 
нашей «Дружбе-1» взаимопомощь, 
поддержка и дружба между сосе-
дями с годами никуда не ушли. Я 
уже 30 лет исполняю обязанности 
казначея. Хотя сейчас казначеев 
переименовали в контролеров, но 
суть от этого не меняется. Мы всем 
правлением стараемся помогать 
Ольге Михайловне Ходыкиной, 
нашему председателю. Я иногда 
смотрю, как она решает проблемы, 
договаривается, отдает распоря-
жения, запрашивает документы, и  
думаю, как хорошо, что она взяла 
на себя весь этот груз и у нас есть 
такой надежный председатель. Не 
все могут даже понять, какой объ-
ем работы она выполняет, чтобы у 
нас все было хорошо. 

Дачная история семьи Гирейчук  
типичная. Это три поколения 
дачников. Любовь Петровна вос-
питала двоих сыновей. Сегодня 
они входят в правление СНТ.  У 
них подрастают дети. 

– Участок дачный дали моему 
мужу, – вспоминает Любовь Пе-
тровна. – Мы как-то втянулись, 
бросать жалко. Здесь и дети наши 
росли, и фрукты-овощи мы для 
семьи выращивали. Мы с мужем 
оба из деревни. Так что работа 
на земле нам была и знакома, и 
привычна, и интересна. Хотелось 
дачей заниматься, что-то полезное 
выращивать.  

Много лет назад членами СНТ 
«Дружба-1» стали братья Отабек 
и Баходир  Клычевы, которые при-
ехали в Приморье из Узбекистана. 
Появление таких соседей понача-
лу не все восприняли однозначно, 
но Ольга Михайловна настояла на 
том, чтобы братья Клычевы посе-
лились в товариществе. 

– Я всем говорила, что люди при-
ехали с семьями, у них намерения 
начать новую жизнь, строиться, 
дать детям образование. Так и по-
лучилось, – рассказывает предсе-
датель СНТ. –  Поначалу две семьи 
жили в одном маленьком доме, 
сегодня каждый из братьев по-
строил дом, их семьи выросли. Это 
люди очень трудолюбивые. Теперь 
у них целый парк строительной 
техники, они мои первые помощ-
ники. Если нужно прокопать кюве-
ты, что-то привезти или сделать на 
благо СНТ, они всегда безотказно 
такие работы выполняют. И не 
осталось никаких вопросов к тому, 
что они приехали из Узбекистана. 
Они получили гражданство, дети 
ходят в школу, старшие уже по-
могают родителям и работают, 
младшие носятся по улицам вме-
сте с остальной ребятней – это 
прекрасные, воспитанные дети. 
У нас в СНТ интернационализм в 
действии, как было раньше, когда 

мы жили единой страной.  
Еще одна дачная история на-

чалась много лет назад. Когда 
родители Татьяны Купцовой полу-
чили садовый участок, она была 
одиннадцатилетней девочкой.  

– Сейчас мне 62, а я до сих пор 
здесь. Мамы, к сожалению, не 
стало в прошлом году, а мы про-
должаем свою садоводческую 
деятельность, – рассказывает Та-
тьяна Васильевна. – Уже сын стал 
заниматься дачей, есть внуки, так 
что наша семья – это четыре по-
коления дачников. Внучок один 
рос на даче с рождения и до 11 
лет, но, к сожалению, сейчас все 
внуки живут далеко, в Краснодаре 
и в Питере. Если наезжают в гости, 
их сюда привозим обязательно. На 
своих шести сотках мы что толь-
ко не выращиваем. В этом году  
удачными получились кабачки, 
патиссоны, баклажаны. Огурцов 
было море, много было красной 
смородины, черной. У нас растут 
яблони и груши, три сорта вино-
града, сливы. Тем, кто плачет, что 
год сырой или еще по каким-то 
причинам неурожайный, я всегда 
говорю, что нужно делать высо-
кие грядки. С их обустройством 
мне муж помогает, на даче много 
всего, сделанного его руками. Я 
вообще считаю: чем ехать куда-
то с палаткой, лучше поехать на 
дачу. Здесь и за грибами можно 
сходить. Если поставить бассейн, 
то не только работать, но и отды-
хать можно  замечательно. Опять 
же с соседями общаемся. Мы с 
соседкой дружим больше 20 лет. 
Начинается дачный сезон, встре-
чаемся как родственники.   

Это только кажется, что дача – 
место, где на грядках растут кабач-
ки и помидоры. Дача – это место, 
где собираются несколько поколе-
ний, накапливаются и передаются 
семейный опыт и традиции. Дача – 
это такая же бесконечная история, 
как сама жизнь. 

Дачные ИСТОРИИ
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– Можно ли в октябре сделать обрезку 
декоративных взрослых деревьев 

(кленов, ореха маньчжурского, ясеня) или 
нужно дождаться, когда листья опадут?

– Обрезку деревьев лучше делать весной. Особенно 
когда требуется обрезать крупные ветви. Осенью по-
сле листопада можно обрезать только тонкие ветви 
с обязательной последующей обработкой 3-про-
центным медным купоросом. Клены и березы можно 
обрезать в конце октября, так как весной их резать 
нельзя – истекут соком. В принципе, можно сделать 
обрезку и других деревьев, но делать это нужно по-
сле листопада. Однако большинство растений все 
же лучше переносят весеннюю обрезку. Осенью 
рекомендуется делать только экстренные обрезки – 
удалять сломы, больные и засохшие ветки.  

– Подскажите, пожалуйста, можно ли 
смешать железный купорос с мочевиной 
для обработки сада? Если да, то в каких 

пропорциях?
 – Этой смесью обрабатывают только лиственные 

Поливаем, обрезаем, 
обрабатываем…

У садоводов к агрономам всегда есть вопросы. Они касаются
и плодовых, и декоративных растений. Особенно много вопросов 
возникает по обработкам и применению химикатов,
по подготовке наших растений к предстоящей зиме. 
Агроном Мария Суржик постаралась дать самые подробные 
ответы на вопросы, которые садоводы задают чаще других.

деревья после листопада. Обычно используется 
3-процентный железный купорос и 3–5-процентный 
раствор мочевины. Смешивать эти препараты можно. 
При смешивании рекомендуется подкислить воду ли-
монной кислотой, затем растворить в ней железный 
купорос, потом вливать раствор мочевины. Баковую 
смесь нужно использовать сразу. Хранить ее нельзя. 
Такая баковая смесь используется только осенью в 
качестве искореняющий обработки против болезней 
и вредителей. Можно каждый компонент использо-
вать по отдельности или обойтись только одним из 
них. Но если в саду растения болели, и было много 
вредителей, то наиболее эффективной будет именно 
баковая смесь.

Концентрацию смеси нужно подбирать исходя из 
состояния сада. Для здорового сада достаточно будет 
1-процентного раствора. Если сад болел, то концен-
трация раствора должна быть не ниже 3 процентов. В 
некоторых случаях ее можно повышать по мочевине 
до 5–7 процентов. Следует помнить, что в высоких 
концентрациях эти препараты оставляют ожоги на 
листьях и молодых побегах. Поэтому рекомендуется 
обработку железным купоросом + мочевиной про-
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водить только после листопада и однократно. Пре-
имущественно она рекомендуется в плодовых садах. 
Также можно обработать декоративные деревья.

Купорос и мочевина имеют разное воздействие. 
Мочевина содержит азот в амидной форме, который 
является источником питания грибов. При обра-
ботке мочевиной пробуждаются споры грибковых 
болезней. Лучше, если обработка проводится при 
температуре, превышающей +5 °C.

Через 5–10 дней, когда споры уже активизирова-
лись, обработка 3–5-процентным железным купоро-
сом уничтожает все, что проснулось! Так что мочеви-
на – это подготовительный этап для искореняющей 
обработки. Кроме того, железный купорос помогает 
избавиться от мхов и лишайников. Лимонная кислота 
переводит железо в хелатную форму, более доступ-
ную для усваивания растениями, железный купорос 
помогает победить и предотвратить хлорозы.

Но воздействие мочевины зависит от дозировки. 
При разведении 500 г на 10 л воды и более мочевина 
оказывает фунгицидное и инсектицидное воздей-
ствие. 

– Хочу обработать хвойные 
препаратом ХОМ. Для хвойных 

он идет в такой же дозировке, как 
рекомендовано на этикетке, – 20 мг на 5 л 

воды?  
– Да, используйте так, как указано в инструкции.

– Последние дни октября. Нужно 
ли сейчас опрыскивать Пуршатом 
хвойные? И когда делается 

влагозарядный полив хвойных? 
 – Пуршатом можно работать, когда температура 

днем будет +5…+80С. Влагозарядный полив делаем 
при необходимости, поскольку в этом году было 
очень сыро. Вначале надо проверить почву, выкопав 
ямку глубиной 30–40 см.  Если почва сухая, одних 

осадков будет недостаточно. Полив нужно провести 
до заморозков. Все зависит от погоды. Наша цель, 
чтобы грунт с корневым комом ушел в зиму увлаж-
ненным, замерз со значительным количеством влаги. 
Эта влага поможет растениям весной, когда она будет 
понемногу испаряться и питать корни. Обращаем 
внимание на погоду. Как правило, устойчивые от-
рицательные температуры устанавливаются после 
первой декады ноября, но влагозарядный полив 
нужно закончить раньше. Всегда нужно помнить, что 
есть опасность залить хвойные. А переувлажнение 
они переносят хуже, чем засуху. 

Мы рекомендуем обязательно поливать хвой-
ные, когда:

1. Они высажены в текущем или прошлом году. 
2. На участке насыпной грунт с дренажным слоем.
3. На участке песчаный грунт.
4. Хвойные высажены в небольшие по площади 

клумбы.
5. Было жаркое сухое лето и сухая осень с малым 

количеством осадков.

– Подскажите, нужно ли укрывать 
только что посаженные молодые 

барбарисы?
– Лучше их укрыть. Барбарисы осенней по-

садки могут подмерзать.
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Анисимовку выбрали с тем 
расчетом, чтобы не было воз-
можности сорваться и ехать 
на работу по первому звонку. 
Решение оказалось мудрым: 
отлаженный процесс вполне 
позволяет кондитерскому цеху 
функционировать в отсутствие 
хозяйки в те дни, которые она 
посвящает загородному дому, 
огороду и саду. Деревенская 
часть жизни так захватила Оль-
гу и Виктора, что постепенно их 
48 соток превратились в гектар, 
на участке выросли добротный 
дом, баня, сад, виноградник. 
Конечно, заботы не отпускают, 
и Ольге приходится уезжать в 
город с понедельника по чет-
верг. Зато в остальное время 
она может по праву считать 
себя деревенским жителем. 
Виктор постепенно перебрал-
ся в  Анисимовку на ПМЖ. В 
отсутствие супруги на нем все 
большое хозяйство, в том чис-
ле куры и индоутки, а еще Дан 
– молодой пес породы акита. 
Э ти м  л е то м  м ы  п о б ы в а л и  в 
Анисимовке в гостях у Ольги и 
Виктора. 

– Было большое желание от-
ключиться от городской жизни 

на 100 %, оказаться на природе. 
На тот момент нашему конди-
терскому цеху было 15 лет. Мы 
долго работали без выходных 
и праздников. Анисимовку вы-
брали, потому что мы раньше 
ходили сюда в походы. Здесь 

осело много бывших туристов, 
– улыбается Ольга. – А наш уча-
сток образовался постепенно. 
Когда мы задумались о земле, 
программы «Дальневосточный 
гектар» еще не было. Мы при-
обрели сначала 48 соток, потом 

Гектар для счастья 
Что делать, если бизнес не дает возможности отвлечься 
от работы ни в выходные, ни в праздники? Супруги 
Ольга Макарова и Виктор Коврижин, оказавшись в этой 
ситуации, нашли выход – приобрели участок земли 
подальше от города, в Шкотовском районе. 

ПОДВОРЬЕ



/ 41

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

присоединили еще один уча-
сток, потом следующий. 

ЛЕС И РУЧЕЙ
Каждому присоединенному 

учас тку нашлось дос тойное 
применение – сад, огород, вино-
градник и несколько живопис-
ных полян, окруженных соснами, 
кленами, тисами и лиственни-
цами. Они выглядят настолько 
естественно, что сложно пред-
положить, что эта «природная» 
красота тоже создавалась рука-
ми хозяев. 

– Бывает, что я приношу из 
леса клены, если у них необыч-
ный оттенок листвы или ствол 
с  п р ич уд л и в ы м и  и з г и б а м и . 
Тисы тоже принесены из леса. 
Обычно вокруг взрослого тиса 
можно всегда найти молодые 
рас тения.  А  однаж ды мне в 
лесу попался тис с ветвями, ле-
жащими на земле. Я попытался 
п р и п од н я ть  н и ж н ю ю  в е тк у. 
Оказалось, она пустила корни 
в нескольких местах. Осталось 
прос то ее разделить,  чтобы 
получились саженцы. Их было 
сразу несколько штук, причем с 
развитыми корнями. Мы их по-
началу высадили в одном месте, 

а потом каждому постепенно 
подобрали место и рассадили. 
Уже несколько лет они прекрас-
но растут. На нашем участке 
много хвойных. Интересно, что 
все покупное и пересаженное 
даже спустя пять лет может по-
гибнуть непонятно почему, а 
местные виды чувствуют себя 
п р е к р а с н о ,  –  р а с с к а з ы в а е т 
хозяин участка. – Березы, кото-
рые у нас растут, мы немножко 
обрезаем, чтобы они не просто 

вытягивались, а имели более 
раскидистую интересную кро-
ну. У нас и папоротники из леса 
принесены, чтобы нашу таеж-
ную композицию поддерживать.

К нам барсуки на участок за-
ходят, пытаются часть урожая 
оприходовать. Мы сначала не 
могли понять, кто это. Поставили 
капкан. Пришел барсук и за ночь 
общипал весь куст винограда, а 
потом попался, тогда стало ясно, 
кто это пытался хозяйничать. 
Был год, когда барсук повадился 
в курятник. Когда мы его все-
таки выловили, оказалось, он 
весил 16 кг! Это чтобы вы пони-
мали, что тайга и дикая природа 
у нас совсем рядом. 

Так получилось, что прямо по 
участку протекает маленький 
ручей. Рыба в таких ручьях не-
рестится. Я его немного углубил, 
сюда заходит молодь красной 
рыбы – пеструшки. Мы, правда, 
нереста еще не видели, но воды 
много, штук сорок молоди гуля-
ли в этом году по ручью вверх 
и вниз по течению. Мы этих 
рыбешек куриным комбикор-
мом немножко подкармливаем, 

ПОДВОРЬЕ
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ТЕПЛИЦЫ
ДЛЯ ЭКЗОТИКИ 

– У меня любовь к закрытому 
грунту, я ее везде пиарю, – Ольга 
ведет нас по участку, показывая 
свои теплицы. – Не удивляйтесь, 
что теплиц много. Мы туда вы-
саживаем и томаты, и огурцы, и 
клубнику, и персики, и виноград. 
А в этом году в первый раз по-
садили лук. Но посажен только 
потому, что он великолепный 
предшественник для клубники. 
Меня мама научила, что лук и 
чеснок – лучшие культуры, после 
которых хорошо растет клубни-
ка. Из всех клубничных сортов 
я предпочитаю Азию. Но, чтобы 
получить хороший результат, 
клубнику лучше выращивать под 
укрытием, защищать от лишней 
влаги. Вообще, любые растения в 
защищенном грунте – это более 
предсказуемый результат. 

Помимо теплиц у хозяев участ-
ка в ходу мульчирующие пленки, 
которые защищают почву от сор-
няков и сохраняют влагу. 

– Прополка у меня – самая 
нелюбимая работа, – объясняет 
хозяйка усадьбы. – В этом году 
решили поступиться красотой, 
настелили мульчевки, чтобы 
избавиться от сорняков. И не 
пожалели. Не нужно ни полоть, 
ни косить. Особенно хороша она 
под виноградными шпалерами. 
Темная армированная пленка по-
могает винограду еще и накопить 
в начале вегетации недостающее 
тепло. 

Когда Ольга и Виктор закла-
дывали свой виноградник, за 
черенками обратились к извест-
ному виноградарю Владимиру 
Цымбалу. 

– Хотели, чтобы это был столо-
вый виноград с крупными гроз-
дьями и ягодой. Владимир Алек-
сандрович выбрал нам сорта 
на свое усмотрение, я просила 

такие, с которыми бы я, начина-
ющий виноградарь, справилась. 
У нас растут Виктор, Аркадия, 
Тянь-Шань, Водограй, Юлиан. В 
открытом грунте – Алешенькин, 
можно сказать, что на улице он в 
фаворитах. Есть сорта, выписан-
ные с запада, но их названия мы 
потеряли. От Макаревича при-
везли сорт Кишмиш белый. А еще 
у нас, как у Цымбалов, в теплице 
с виноградом растут розы. Я во-
обще считаю Владимира Алек-
сандровича своим наставником, 
прислушиваюсь к его мнению. 
Он меня предупредил, чтобы я 
не вздумала сажать в виноград-
ную теплицу  огурцы-помидоры 
и прочую ерунду, потому что это 
чревато белокрылкой, можно 
занести тлю, а потом бороться с 
этим рассадником бесконечно. 
А розы в теплице – это просто 
роскошно! Их не бьют дожди. 
Сейчас роз у меня много, а до 
теплиц эксперименты с розами  

наблюдаем. Это у нас ключ, он 
впадает в речку. А у рыбы есть 
генетическая память, она воз-
вращается туда, где появилась 
на свет из икринки. Я недавно 
снова хотел наш ручей углу-
бить, но потом подумал, что 
зимой ил – это место зимовки 
и кормежка для рыб, и трогать 
ничего не с тал.  Рыбки – это 
часть природы, они глаз раду-
ют, поэтому мы им стараемся 
помочь чем можем. Вообще, 
таких пространств на участке 
н е с ко л ь ко .  И д е ш ь ,  а  у  те б я 
сад, огород, опять сад, а потом 
раз – и вот такой уголок при-
роды – красота, пространство, 
которое ничем «полезным» не 
засажено.  Там лис твенницы 
весной начинают распускать-
ся, у них такая яркая зелень, 
настроение меняется, когда на 
нее смотришь.
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ПОДВОРЬЕ

были неудачными. Они вообще 
не хотели расти. Я уже решила 
прекратить всякие попытки, но 
потом посадила две канадки – 
Джон Дэвис и Модэн Бланш, и 
они замечательно стали расти 
без укрытия. А тут я увидела розы 
Цымбалов и тоже посадила их в 
теплицах с виноградом. Теперь у 
меня великолепные розы. 

– Второй год у нас в теплице 
растут персики, но, насколько это 
здравая затея, я пока с уверенно-
стью сказать не могу, – продол-
жает экскурсию хозяйка усадьбы. 
– Зимовали они пригнутые и хо-
рошо укрытые, так как в теплице 
перепады от  плюс 50 днем до 
минус 30 ночью. От солнца зимой 
прячемся больше, чем от моро-
зов. Сорта персиков южные круп-
ноплодные. В этом году получили 
первые сигнальные плоды. Но 
на улице в открытом грунте они 
тоже растут.  Оказалось, что 
персики болеют меньше, чем, 
к примеру, яблони или сливы. 
У нас есть и японские персики, 
и крымские сорта, есть кореец 
от Герасименко, который к нам 
попал довольно извилистыми 
путями – от Марины Матвеевой. 
Если подытожить, то у нас тен-
денция на сокращение огорода в 
пользу сада. Может, это возраст? 
Во всяком случае, много работать 
внаклонку с прополками уже не 
хочется, поэтому в перспективе 
мечтаем все персиками засадить. 
Но сокращаться трудно. Бывает, 
что и не удержишься: этой весной 
во все свободные места сажали 
кабачки, потому что их очень 
хорошо куры едят. Получается, 
выращиваем не столько для себя, 
сколько для кур. 

– Супруга правильно говорит, 
что мы меняем курс,  от огород-
ничества разворачиваемся к 
садоводству, – соглашается глава 
семьи. – В саду ты не ползешь по 
грядке, когда взгляд устремлен 

вниз, в землю, сад – это другое 
состояние души. 

ЧТО РАСТЕТ В САДУ? 
– Сливы – не моя любовь, это 

точно, я больше груши люблю. 
Яблоки не так люблю, но мне 
кажется, их проще выращивать, 
чем все остальное. Поначалу мы 
были наивными садоводами.  По-
садили пару яблонь, две груши, 
две сливы – джентльменский 
набор и сидим,  ждем плодоно-
шения. Пять лет прошло, шесть, 
деревья вымахали. Когда груша 
заплодоносила, оказалось, что 
это вообще не то, что мы хотели. 
И тогда мы стали досаживать сад, 
добирать землю, расширять свой 
участок. Это было время раз-
брасывать камни, а сейчас уже 
другое время, когда интересно 
разные сорта попробовать, но в 
таком количестве мы уже дере-
вья не сажаем, мы корректируем 
наш ассортимент прививками, 
– объясняет Ольга. – Делать 
прививки нас учил сосед. Он 
приносил маленькую дичку из 
леса, вонзал лопату в землю, в 
образовавшуюся щель засовывал 
саженец и притаптывал ногой. 
Это была посадка. И дальше мы 
должны были привить эту дичку. 
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Чаще всего мы даже не знали, 
что это будет за сорт. Некоторые 
деревья начали плодоносить 
только через три-четыре года. 
Тут мы и выяснили, что наши при-
вивки – это Уральское наливное. 
Мы решили, что нам их столько 
не нужно, пора окультуриваться 
– перепрививать свои яблони 
более перспективными сортами. 
В этом году Виктор привил сорта 
Богатырь, памяти Ульянищева, 
Белорусское сладкое. Уральское 
наливное для нас уже неинтерес-
ный сорт, хочется вырастить что-
то более выдающееся, к примеру, 
яблоко МакГрэгор. Эти яблоки 
по 700 граммов вырастают. Это 
вообще-то не название сорта, а 
скорее кличка, потому что че-
ренком с нами поделился один 
из садоводов из поселка Нового. 
Растет у нас и Слава Приморья от 
Макаревича, и другие саженцы из 
его питомника. Но я  нескромно 
скажу, что мы уже этот ассор-
тимент переросли, тем более 
что Славы Приморья у нас тоже 
оказалось целых три дерева, мы 
их тоже перепрививаем. На одно 
привили два крупноплодных со-
рта – Ред Пешн и Ред Кетти – крас-
нолистные яблони, у которых 
яблоки с красной мякотью. 

Черенками новых сортов с 

нами делились форумчане с 
сайта виноградарей. Так к нам 
попало позднее, красивое, круп-
ное красное яблоко, которое мы 
называем Находкинское. Это 
яблоко долго хранится, и есть 
подозрение, что оно может ока-
заться сортом Хани крисп. 

Еще один участник форума 
виноградарей поделился китай-
скими сортами – это Китайское 
раннее, Китайское среднее и 
Китайское позднее. Настоящие 
названия сортов неизвестны, но 
Китайское среднее привили на 
Славу Приморья, уже его попро-
бовали, это замечательный сорт. 
Абориген перепривили Мелбой 
и Мелбой Красной.

– Обычно, пока дерево моло-
дое, мы центральный проводник 
убираем, чтобы получилась кро-
на раскидистая. Конечно, если 
в дереве заложен мощный рост, 
оно стремится расти вверх, а 
мы пытаемся искать баланс и 
сдерживать вертикальный рост, 
– продолжает экскурсию по саду 
Виктор. 

– Яблони, действительно, ре-
жем очень сильно, чтобы они не 
перерастали, а были компакт-
ными. Я стараюсь удержать их 
в пределах двух метров.

–  Возможно, при такой обрез-

ке деревья будут менее долго-
вечными, но мы лучше новые 
посадим, чем будем бегать с 
лестницей, – подхватывает раз-
говор Ольга. – Еще один подарок 
Макаревича – яблоня Тибет. Не 
исключено, что он дал нам ее на 
испытание. Мы выращиваем ее 
на шпалере. Такая форма назы-
вается пальметта. Часть веточек 
иногда мы отпускаем, чтобы дать 
им возможность свободно расти, 
чтобы уменьшить образование 
волчков, но потом их снова под-
вязываем. На этой яблоньке я 
опробовала такой прием, как 
кербовка. Это надрез коры над 
почкой. Он делается для того, 
чтобы почка максимально по-
шла в рост, образуя новую ветку. 
Садоводам приходится много 
читать, информация накапли-
вается, оседает где-то, а потом 
в нужный момент всплывает. 
Кербовка – как раз такой слу-
чай. И формировка пальметтой. 
У нас эта яблоня растет в таком 
месте, где ее может сломать 
снегом,  с ход ящим с  крыши. 
А  ес ли яблоню сплющить и 
придать веткам за счет опоры 
определенное направление, то 
она должна устоять. Мы к этой 
яблоне еще присматриваемся, 
ждем урожая. 

ПОДВОРЬЕ
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Главный любимец хозяев – пес по 
кличке Дан породы акита. По сло-

вам хозяина, не влюбиться в эту породу 
невозможно. Это собака, которая умеет 
улыбаться, но при этом у нее исключи-
тельные охотничьи задатки, смелый и 
решительный характер. 

– Дан –  наш второй питомец породы акита, 
– рассказывает Виктор. – Его предшественни-
ком был пес по кличке Пушок. Мы с ним очень 
много времени проводили в лесу. Брали бар-
суков, как-то весной он задавил козла. Собака 
мощная, мы каждый день проходили по 10 км, 
при этом я боялся отпускать его с поводка, он 
меня буквально тащил в сопки. Как-то был ту-
ман, я заблудился, и Пушок меня четко вывел к 
дому. Собака была уникальная, к сожалению, он 
уже ушел. Акита – это японская порода, визитная 
карточка Японии, это Хатико. Дан у нас тоже силь-
ный, выносливый, но с ним мы меньше бываем в 
лесу. Если его одного отпустить, непонятно, с кем 
он там встретится и будет биться. Если он кого-то 
догнал, оттащить нельзя, у него башню сносит. А 
у нас тут бывают и барсуки, и лисы. Барсук тоже 
бьется насмерть, он впивается собаке в морду, его 
оттащить или скинуть невозможно, поэтому хозяин 
должен быть рядом с собакой. У нас тут можно и с 
кабаном встретиться, несколько лет назад на сосед-
нюю пасеку медведь приходил.   

ПОДВОРЬЕ
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плодородную почву, но это все 
пролетело куда-то мимо нас. У 
нас то, что геологи называют ал-
лювий – песко-гравийная смесь, 
суглинок, глина, обломки  каме-
нистых пород. Мы их засыпали 
несколько лет измельченными 
ветками, пропущенными через 
дробилку.  Наращивали хоть 
какой-то почвенный слой. Через 
него травка стала пробиваться, 
теперь мы уже можем использо-
вать газонокосилку. Постепенно 
от регулярного выкашивания 

В доме есть множество вещей, сделанных 
руками хозяина в зимние вечера. В том 

числе люстра в беседке в виде старого дере-
вянного колеса. 

– Пни привозим на дрова, а среди них попадаются 
такие, что рука не поднимается в печку отправить. 
И начинаешь что-то  придумывать. Старое дерево 
шлифуется, полируется, открывается по-новому. 
Такие вещи приятно держать в руках, они украшают 
дом, – рассказывает Виктор. 

Напомним, что, приехав в Анисимовку, Ольга и 
Виктор начинали с 48 соток, которые разрослись 
до гектара. Поэтому тем, кто приглядывается к 
дальневосточным гектарам и соткам, могли бы 
дать ценный совет. 

– Нужно подумать, что ты хочешь построить 
или вырастить на своем участке, для чего он 
нужен, каким ты его видишь, – настаивает Вик-
тор. – Понятно, что не все планы реализуются, 
что-то может не получиться. К этому тоже нужно 
быть готовым, чтобы не разочароваться. И если 
вы хотите брать землю, нужно все-таки ее лю-
бить. Меня в детстве каждое лето отправляли к 
бабушке в деревню, где брали и на покос, и на 
прополку. Полол я обычно вместе с бабушкой. 
Она надевала в жару теплую одежду, а когда ра-
ботала, у нее были очень точные и выверенные 
движения. Со стороны казалось, что тяпка в ее 
руках еле движется, но она быстро справлялась 
с сорняками. Мне хотелось от нее не отставать, 
я научился терпеть и жару, и кропотливую моно-
тонную работу. А Ольга родом из Сибири, в их 
семье всегда был огород. Выбирая Анисимовку, 
мы точно знали, что такое земля. Если посмотреть 
на наших соседей, они несколько раз меняли 
свое отношение к жизни в деревне. Как любители 
шашлыков, они сначала были уверены:  все, что 
мы выращиваем, они купят в супермаркете. Когда 
пришло понимание, что в супермаркете здо-
ровых и экологически чистых продуктов мало, 
они начали все выращивать. А без привычки это 
тяжело. Тогда они ухватились за идею ленивого 
огорода – посажу, пусть само растет. Но без ухода 
урожай не получишь. Поэтому кто-то начинал 
серьезно землей заниматься, а кто-то продавал 
участок и возвращался в город. Так что соседи у 
нас в округе частично поменялись. Историй мно-
го, все зависит от того, кто зачем сюда приехал. 
Шашлыки и бассейн – это все приедается. А сад-
огород – это развитие. Ты каждый год узнаешь 
что-то новое. Так что мы в Анисимовке навсегда. 

ЗЕМЛЯ ОБЕТОВАННАЯ? 
Те, кто к нам приезжает, глядя 

на то, как у нас все растет, ду-
мают, что нам досталась благо-
словенная земля – сплошной 
чернозем, – рассказывает Ольга 
Макарова. – На самом деле тут 
даже газонокосилку запустить 
нельзя было, потому что здесь 
бывшее русло реки и вода кучу 
камней нанесла. Иногда, чтобы 
что-то посадить, яму посадочную 
нужно не копать, а выдалбливать 
ломом. Река, по идее, несет ил, 

образовалась дернина, которая 
создает впечатление ухоженного 
газона в саду. 

Есть у нас на участке небольшое 
местечко, где сразу была хорошая 
земля, которую речка когда-то 
нанесла. Мы его определили под 
посадку картошки. Сад – это важ-
но, мы выращиваем виноград и 
голубику, но едим-то круглый год 
картошку. Так что без нее никуда. 
Картошка была, есть и будет. Кста-
ти, в этом году собрали неплохой 
урожай. Копали в августе. 

ПОДВОРЬЕ
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Между нами, САДОВНИКАМИ

Что сделатьЧто сделать
в саду осенью?в саду осенью?
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Мастер-класс

А если вы думаете, что русалки 
и лешие давно перевелись, со-
ветуем вам побывать в поселке 
Авангард, там, где песчаный 
берег соседствует с дубовыми 
рощами, а одна из проселочных 
дорог может привести вас в 

творческую мастерскую Надежды 
Заславской «Белый кит». 

Хозяйка мастерской приехала 
в поселок в 1976 году для рабо-
ты на биостанции, а сегодня ее 
знают и жители поселка, и все 
отдыхающие, которые в большом 
количестве приезжают под На-

ходку в летние месяцы. В ее 
руках обычные предметы 
превращаются в удивитель-
ные вещицы для интерьера 
или ландшафтного дизайна. 
Часть работ экспонируется 
прямо на участке. Среди 
грядок и кустов жимолости 
можно увидеть гигантскую 
чашку или чайник, скручен-
ные из металлической сетки, 

декоративный сапожок или клум-
бу в виде кита, выпускающего по 
вечерам светящийся фонтан, или, к 
примеру, мольберт для художника, 
имя которому – природа.

АРТ-ОБЪЕКТЫ 
СРЕДИ ГРЯДОК 

– Мольберту уже не первый год, 
но мне он по-прежнему очень 
нравится. Идея прекрасная: вы 
помещаете рамку, а картина на 
мольберте изменяется, – рас-
сказывает Надежда Заславская, 
останавливаясь возле одного из 
своих необычных арт-объектов. 

«Белого кита»Сказки
Какие чувства может испытывать человек, встретивший 
у лесной тропинки дуб с сидящей на его ветвях русалкой? 
Все зависит от того, не разучился ли он удивляться, 
радоваться и верить в чудеса. Или придумывать их и 
создавать своими руками для красоты, для того, чтобы 
окружающие заметили что-то необычное, а иногда и 
просто так. 
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Мастер-класс

– В этом году погода сложная, 
очень быстро трава растет, за-
глушает культурные растения, 
поэтому, может, не так хорошо 
все выглядит, но смысл в том, что 
вы смотрите и в зависимости от 
времени года видите какую-то 
новую картину. Зимой здесь будет 
видно елку, осенью на передний 
план выйдут красно-оранжевые 
клены, летом было много анюти-
ных глазок, потом они затерялись 
в траве и в сырости. Поэтому 
сейчас наша картина – просто 
буйная зелень, сюжет несколько 
простоват. Из новинок, конечно, 
хочется показать иву. Сейчас 
многие дизайнеры используют 
переплетенную иву как элемент 
в оформлении сада. Журналы 
пестрят иллюстрациями, где пере-
плетенные ивы служат живыми 
изгородями, колоннами беседок. 

По словам Надежды Заславской, 
переплести можно не только иву, 
но и форзицию.

– Почему мне стала интересна 
ива? В прошлом году у нас в посел-
ке чистили дорогу и обрезали иву. 
Из обрезанных веток я попыталась   
сделать плетень. Попутно мне 
попалась информация по поводу 
плетеных ив, и я попробовала за-
плести ветки, а заодно попробова-
ла заплести форзицию. Плетутся 
обе, может быть, форзиция не так 
декоративно выглядит, как ива, но 

тоже интересно. Как я это делала? 
Брала тонкие ветки, ставила их в 
большую кастрюлю с грунтом и 
заплетала. То есть изначально это 
были обрезки ивовых веток, они, 
конечно, были неукорененные. 
После того, как я их заплела, по-
местила в таз с водой, и они так 
стояли до июня. Какие-то ветки 
постепенно дали корни, какие-
то нет, но я всю эту сплетенную 
конструкцию посадила в землю. 
Несмотря на то, что часть веточек 
засохла, большая часть жива, уко-
ренилась, все вместе смотрится 
прекрасно. То есть идея такого 
плетения вполне рабочая. Если 
кому-то такие ивовые конструкции 
нравятся, можно пробовать. 

Вообще, если у меня идея по-
явилась, то воплощается она очень 
быстро. А если нет своих идей, 
можно просматривать Пинтерест. 
Вы можете найти там что-то ин-
тересное, творчески эту задумку 
переосмыслить и, оттолкнувшись 
от чужой идеи, сделать свою ори-
гинальную вещь. Главное, чтобы 
эта идея отзывалась в вашей 
душе. А материалы для поделок 
могут быть самыми разными. Я 
часто использую камни, ракушки, 
коряги, пни, всевозможную про-
волоку, сетку, из которой делают 
клетки для сельскохозяйственных 
животных – кур, кроликов, норок. 
Из такой сетки у меня в саду сде-

ланы многие фигуры, абажуры для 
садовых светильников. 

АНГЕЛЫ НАДЕЖДЫ
Интересно представить, как 

сложилась бы судьба художницы, 
если бы она не приехала в свое 
время на биостанцию в Авангард, 

ЯБРЬ 202

если
времммммммммммммммммяяяяяяяяяя на биос



50 /

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

а жила бы в городской квартире на 
каком-нибудь 8-м или 12-м этаже. 

– Думаю, что я не жила бы в 
квартире. Я, конечно, как и мно-
гие, жила в многоквартирном 
доме. В квартире сложнее что-то 
прибивать, строить, красить, по-
лировать, замешивать цемент. 
Но когда есть тяга к творчеству, 
ничто не остановит. Может быть, 
я бы шила кукол.  Я их и теперь 
шью, – объясняет хозяйка «Белого 
кита», показывая удивительную 
куклу в голубых одеждах. – Это 
последняя из трех. У меня были 
Вера, Надежда и Любовь. Вера и 
Любовь ушли в прекрасные руки, 
а Надежда ждет своего часа. 

Кукла удивительная – нимб над 
головой, за спиной крылья, босые 
ноги, кажется, готовы без страха 
шагнуть и в лесные заросли, и в 
воду, а маяк в руках – еще один 
символ надежды, он должен по-
мочь не сбиться с пути. Художница 
признается, что она знает, кому 
подарит эту волшебную куклу.  

– Техника выполнения таких 
кукол не очень сложная. Из по-
лимерной глины лепятся руки, 

ноги, голова, а все остальное вы-
полняется из ткани. Внутри есть 
наполнитель – камешки и песок с 
берега нашей бухты.

МЕЖДУ КИСТОЧКОЙ
И ТЯПКОЙ 

Надежда Заславская живет в 
поселке Авангард круглый год. И 
на ее участке помимо разных по-
делок, композиций и инсталляций 
есть еще и огород.

– Все растет – перцы, огурцы, 
помидоры, баклажаны, – говорит 
хозяйка. – В огороде тоже ста-
раюсь что-нибудь интересное и 
необычное вырастить. К примеру, 
баклажаны белые, – рассказыва-
ет Надежда Ивановна. – Погода, 
бывает, подводит, возле моря 
с огородом сложнее, но у меня 
всегда есть для внуков зелень, 
горох, ягода. Много жимолости, 
растет смородина черная, белая, 
красная, гибридная, малина. По-
этому внукам есть что пособирать 
на грядках.  Двое внуков все лето 
провели у меня. Я и цветы люблю, и 
суккуленты выращиваю. Понятно, 
что огороду прополка требуется, 
другую садово-огородную рабо-
ту  нужно делать, но если глина 
замешена или какие-то ракушки 
разложены, то я все дела отложу 
хотя бы на время. Конечно, весной, 
когда нужно сеять, сажать, копать, 
целые дни провожу в огороде. 
Неделя такой жизни изматывает 
очень сильно, я без творчества 
скучаю. Тогда меня плохая погода 
выручает. Она – оправдание, что 
ты не идешь в огород, а садишься 
и целый день посвящаешь ру-
коделию.  Приходится все успе-
вать, но для меня творчество в 
приоритете. А потом, когда ты 
выходишь на участок работать, 
глаз останавливается на красоте, 
которую ты сам создал, и работать 
легче. Копаешь, а между делом 
обдумываешь, что еще какой-то 

уголок можно чем-то интересным 
украсить. Или планируешь, как 
старую поделку  реанимировать – 
подкрасить, обновить, дополнить.  

СТРАСТИ
ПО РУСАЛКАМ 

Среди диковинок, сделанных ру-
ками хозяйки, – русалка, которая 
сидит в гуще ветвей. Вечерами она 
подсвечивается огоньками, так что 
даже в темноте мимо этой краса-
вицы не пройдешь. Она, как и по-
ложено, сидит на дубе и обнимает 
его рукой. Не всем дано   пережить 
такую красоту. В прошлом году кто-
то утащил у русалки  подсветку, 
работающую на солнечных бата-
реях. Утраченную часть освещения 
пришлось восстанавливать. 

– Изначально фигуры на дереве 
начала делать моя дочь, мне эта 
идея тоже понравилась. Рядом 
с русалкой у меня сидит Грибо-

Мастер-класс
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вед. Это древесная фигурка, ей 
много лет, вокруг Грибоведа мы 
устанавливаем время от времени 
грибочки из цемента. Он разные 
грибы пережил, но фигуры из 
пней тоже недолговечны, у него 
уже и нос зарос настоящими дре-
весными грибами. В начале весны 
мы ему шляпку подновляем, под-
крашиваем. Есть у нас еще один 
лесной персонаж – Моховище, 
он  хранитель ягод, мхов и папо-
ротников. Когда хочется творить 
и ваять, можно это из чего угодно 
делать, даже из старых пней.  Если 
с фантазией плохо, в Интернете 
идей – море.  

НЕ ТОЛЬКО
ДЛЯ КРАСОТЫ  

Если вас не вдохновляют русал-
ки, лешие и прочие таинственные 
существа из языческого пантеона, 
то стол с мозаичной столешницей 
на даче всегда пригодится, тем бо-

лее что для такой красоты нужны 
бросовые материалы. 

– Стоял в доме старый стол-
книжка, который уже было стыдно 
использовать. Сын укладывал пол, 
и осталось много битой кафельной 
плитки. Я ее взяла, часть плиток 
еще разбила и весь этот кафель-
ный бой приклеила к поверхности 
столешницы на жидкие гвозди, 
промежутки затерла затиркой,  и 
получился эксклюзивный стол с 
мозаичной поверхностью, кото-
рую осталось покрыть лаком. Это 
пример того, как можно дать вещи 
новую жизнь. И таких «шедевров» 
можно сделать массу, если внима-
тельно посмотреть по сторонам. 

СКАЗКИ СВОИМИ 
РУКАМИ   

Поселок Авангард под Находкой 
– место само по себе уникальное. 
Здесь море с песчаным пляжем, 
рядом лес, куда можно отправить-
ся по грибы. Но если тебе 8–10 лет, 
то ни прогулки по лесу, ни купа-
ние в море до посиневших губ не 
могут до конца исчерпать энер-
гию, бьющую через край, жажду 
творчества и приключений. Если 
утомленные солнцем тинейджеры 
заскучали, проторенная дорога и 
людская молва укажут вер-
ную дорогу в «Белый кит».  

– Когда я занимаюсь с 
детьми, мне кажется, что 
не я их учу, а они меня. До-
статочно дать им какую-то 
идею, и они уже не оста-
новятся. Иногда удивля-
ешься, как, сидя за одним 
столом, они делают такие 
разные вещи. И это всегда 
интересно, – говорит хозяй-
ка «Белого кита».

 Русалки, коты, сказочные 
домики, причудливые птицы 
и цветы – чего только нет в ма-
стерской к концу лета. Хотите 
заглянуть внутрь стеклянного 

фонарика? Там вашему взору мо-
жет открыться жилище сказочных 
гномов или комната старой бабули, 
которая выращивает цветы.  

– Что-то мастерить и детям 
нравится, и взрослые, которые 
их приводят, сами загораются и 
тоже начинают что-то пробовать, 
– рассказывает Надежда Заслав-
ская. –  Тут у нас появляются и 
фигурки из глины, и подсвечники, 
и декоративные тарелочки, и все-
возможные рыбы – это все можно 
сделать самому. Можно сказочных 
персонажей делать на основе 
старых пней и коряг. У нас раньше 
был Дубыня на входе на участок. 
Это персонаж в славянской ми-
фологии, который покровитель-
ствовал росту дубов. Ему к носу и 
бороде ребятня привязывала лен-
точки для исполнения желаний. 
Жаль, что время наши деревянные 
фигуры не щадит, но вместо ушед-
ших персонажей появятся новые. 
Учим детей рисовать на ракушках 
пейзажи. Если присмотреться к 
рисункам, это наша бухта Прибой-
ка. Дети у нас рисуют на ракушках, 
камешках, дощечках. В нашей ма-
стерской много всего на морские 
темы. Для нас главный источник 
вдохновения – море. 

Мастер-класс
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Дачные ПОСИДЕЛКИ 

1 ОКТЯБРЯ. Стрижка оздоро-
вит волосы, подарит уверен-

ность в себе и улучшит отношения с 
окружающими. Не стоит менять длину 
волос только в том случае, если на-
мечаются большие жизненные пере-
мены. При окрашивании лучше оста-
новить свой выбор на хне и покрасить-
ся в рыжий. Это не только укрепит 
волосы, но и подарит яркость. Можно 
поэкспериментировать и осветлить 
волосы.  

2 ОКТЯБРЯ. Подстригитесь или 
подравняйте кончики.  Это оз-

доровит волосы, подарит уверенность 
в себе и улучшит отношения с окружа-
ющими.  Удачным будет окрашивание 
или осветление волос. Новый оттенок 
привлечет новые возможности. Экс-
периментировать с прической не стоит. 
Сегодня рекомендуется просто запле-
сти волосы. Это защитит от негатива.

3 ОКТЯБРЯ. Стрижка может 
привести к тому, что кончики 
начнут виться. Однако имейте 

в виду, что после стрижки могут поя-
виться проблемы со здоровьем. Раз-
решается окрашивать и тонировать 
волосы, но выбирайте натуральные 
оттенки. Это улучшит энергетику. При-
ческа должна быть легкой и воздуш-
ной. Можно делать завивку. Карди-
нально менять прическу не стоит. 

4 ОКТЯБРЯ. Нейтральное вре-
мя для посещения парикмахер-

ской. Стрижка придаст свежести об-
разу и поднимет настроение. Однако 
она может привести к сухости и лом-
кости волос. В этот день нежелательно 
красить волосы, иначе можно испор-
тить отношения с окружающими.

5 ОКТЯБРЯ. Хорошая пора для 
похода в парикмахерскую. Но-

вая стрижка подарит здоровье телу и 
позитивный настрой душе. При окра-
шивании не рекомендуется радикаль-
но менять цвет, выберите оттенок на 
несколько тонов светлее основного. 
Это притянет «светлых» людей и по-
ложительные эмоции. Сейчас благо-
приятное время для изменения при-
чески.  

6 ОКТЯБРЯ. Неоднозначная 
пора для похода к парикмахеру. 

Стрижка улучшит здоровье. Вместе с 
тем есть риск появления лишнего веса. 
Окрашивание волос в натуральный 
цвет улучшит финансовое положение. 
Однозначно стричь волосы нужно тем, 
кто хочет снизить опеку родственни-
ков. В других случаях парикмахерскую 
желательно не посещать. 

7 ОКТЯБРЯ. Новая стрижка и 
даже подрезание кончиков 

ухудшит отношения с окружающими 
или вызовет упадок сил. Стрижка реко-
мендована только тем, кто хочет изба-
виться от опеки родственников. Окра-
шивание волос улучшит настроение. 
Желательно, чтобы волосы окрашивал 

близкий человек. Рекомендуется поза-
ботиться о здоровье волос и нанести 
маску.

8 – 9 ОКТЯБРЯ. Даже подрав-
нивание кончиков даст вам 

положительную энергию. При окраши-
вании выбирайте любой цвет. Можно 
сделать обесцвечивание или тониро-
вание. Разрешается экспериментиро-
вать с прической, но завивку лучше 
отложить, так как в эти дни волосы 
с та н о в я тс я  к уд р я в ы м и .  Хо р о ш о 
стричься тем, кто хочет сохранить 
новую прическу подольше, поскольку 
рост волос замедлится. 

10 ОК ТЯБРЯ.  Любая новая 
стрижка принесет положитель-

ную энергию. Это благоприятный пе-
риод для окрашивания волос, обесц-
вечивания или тонирования. Разреша-
ется экспериментировать с прической. 
Можно завить волосы крупными ку-
дрями и сделать их более объемными. 
Это усилит связь с космосом и увели-
чит запас природной энергии.

11 ОКТЯБРЯ. Стрижка благо-
приятно скажется на самочув-
ствии и улучшит отношения с 

окружающими. Можно обновить цвет 
или выбрать новый яркий оттенок. 
Окрашивание усилит уверенность в 
себе и подарит положительные эмо-
ции.

12 О К ТЯ Б РЯ . Состригание 
кончиков или новая стрижка 
оздоровит волосы и придаст 

уверенности в себе. Можно поэкспе-
риментировать и выбрать новый цвет 
волос. Уход за волосами пойдет на 
пользу их общему состоянию.

13 ОКТЯБРЯ.  Стрижка прине-
сет пользу, подарит радость и 

благополучие. Изменять цвет волос не 

Не секрет, что хорошая стрижка делает нас 
моложе и привлекательнее. Но, оказывается, 

даже самому лучшему мастеру можно доверять 
свою прическу не каждый день. Нужно подобрать   

благоприятный период, чтобы стрижка работала 
не только на имидж, но и на благополучие и даже 

здоровье. Астрологи предупреждают, в какие дни 
можно смело идти в парикмахерскую, а в какие 
лучше воздержаться от всяких манипуляций с 

прической и волосами. 

ОКТЯБРЬ. Благоприятные дни: 1, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10, 
11, 12, 17, 18, 19, 20, 24, 25, 26, 27, 31.
Неблагоприятные дни:  5, 6, 13, 14, 15, 16, 21, 22, 23, 

28, 29, 30.

Стрижка  ногтей

my-calend.ru
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Дачные ПОСИДЕЛКИ 

стоит, это может ухудшить отношения 
с окружающими. Полезны оздорови-
тельные процедуры для волос.   Стоит 
побаловать их питательной маской 
или помыть в отваре трав. 

14 О К ТЯ Б РЯ .  Состригание 
кончиков, новая стрижка чре-

ваты неудачами.   Окраску тоже стоит 
отложить. Есть риск, что все получится 
не так, как хотелось. Можно позволить 
себе новую прическу. Это подарит 
уверенность в себе. Стоит побаловать 
волосы питательной маской или от-
варом трав. 

15 ОКТЯБРЯ. Хороший период 
для стрижки волос, радикаль-

ные изменения в прическе будут 
удачными. Волосы сейчас уязвимы, 
красить их синтетическими красками 
нежелательно. Общее состояние во-
лос не изменится, однако они могут 
стать непослушными, начать виться и 
плохо поддаваться укладке. В этот 
день полезны процедуры по уходу за 
волосами. 

16 – 17 ОК ТЯБРЯ. Стрижка 
может ухудшить самочувствие 

и сорвать намеченные планы. Стричь-
ся рекомендуется лишь обладателям 
тусклых и ломких волос. Стрижка 
сделает их жестче и гуще. Красить во-
лосы лучше в естественный оттенок 
природными красителями. Это позво-
лит укрепить позиции на работе и со-
хранить финансовую стабильность. 
Максимально естественная прическа 
привлечет энергию для текущих дел.

18 – 19 ОКТЯБРЯ. Даже под-
равнивание кончиков улучшит 

эмоциональное состояние и положи-
тельно скажется на материальном 
положении. Изменение цвета волос 
принесет положительные эмоции и 
улучшит отношения с окружающими. 
Можно позволить себе любую при-
ческу или завивку. Лучше всего сде-
лать на голове «легкий беспорядок», 
не укладывать волосы.

20 ОКТЯБРЯ. Стрижка сделает 
волосы гуще, улучшит их внеш-

ний вид и остановит выпадение. 
Стрижка подарит хорошее настроение 
и укрепит здоровье, однако она может 
вызвать неудачу в делах. Любая не-
брежность в прическе может усилить 
приток энергий, которых в этот день и 
так в избытке. 

21 ОКТЯБРЯ. Стрижка сделает 
волосы гуще, улучшит их внеш-

ний вид и остановит выпадение. Это 
время для экспериментов с прической. 

Главное – не переусердствовать с ак-
сессуарами. Химическая завивка не 
принесет волосам вреда. Дополни-
тельно укрепить их помогут маски и 
полоскание в отваре трав. Изменение 
цвета благоприятно скажется на от-
ношениях с людьми и повысит само-
оценку.

22 ОКТЯБРЯ. Любая стрижка 
или новая прическа удлинит 

жизнь. От окрашивания волос лучше 
отказаться, оно чревато конфликтами 
с окружающими. Сегодня эксперимен-
тируйте с пробором. Его можно доба-
вить в прическу или сделать на другую 
сторону.  Если сделать привычную 
укладку, то волосы могут стать непо-
слушными или безжизненными.

23 ОКТЯБРЯ. Удачное время 
для обновления стрижки. Же-

лательно остановиться на необычном 
варианте. Для окраски выбирайте на-
сыщенные цвета – они подчеркнут 
яркость настроения. Попробуйте 
сделать новую прическу. Привычная 
укладка сделает волосы тусклыми.   

24 ОКТЯБРЯ. Стрижка может 
привести к болезням или ухуд-

шить отношения с окружающими 
людьми. Красить волосы лучше в на-
туральные цвета хной или басмой. Это 
их оздоровит. Разрешается делать 
любую прическу. Желательно не со-
бирать волосы – это усилит приток 
энергии и поможет в делах. 

25 ОКТЯБРЯ. Стрижка удлинит 
жизнь и усилит обаяние. Раз-

решается красить волосы в любой 
цвет. Это принесет удачу в делах и 
улучшит отношения с коллегами и 
близкими людьми. В этот день жела-
тельно сделать классическую аккурат-
ную прическу или просто собрать 
волосы. Такая укладка защитит от 
агрессивной энергии.   

26 ОКТЯБРЯ. Стрижка подарит 
вам красоту и привлечет вни-

мание противоположного пола. В то 

же время она может ухудшить состоя-
ние здоровья или вызвать неудачу в 
делах. Окрашивание в любой цвет 
принесет удачу и улучшит отношения 
с окружающими. День подходит для 
экспериментов с прической. Нелиш-
ними будут маски для волос и оберты-
вания из трав. 

27 ОКТЯБРЯ. В этот день по-
лезно подрезать кончики или 

делать новую стрижку. Это подарит 
ощущение привлекательности, оздо-
ровит волосы и улучшит отношения с 
окружающими. Нежелательно менять 
цвет волос. Окрашивание может ухуд-
шить самочувствие. 

28 ОКТЯБРЯ. Стрижка может 
как привлечь деньги и удачу в 

делах, так и понизить настроение и 
общий тонус. При окрашивании вы-
бирайте цвет, близкий к натурально-
му. Это повысит самооценку и улуч-
шит отношения с окружающими. Ос-
ветлять волосы не рекомендуется. 
Можно делать любую прическу. Най-
дите время для массажа головы и 
уходовых процедур. Это оздоровит 
волосы, ускорит их рост.     

29 ОКТЯБРЯ. Хорошее время 
для изменения стрижки или 

состригания кончиков. Это оздоровит 
волосы, подарит уверенность в себе и 
коммуникабельность. Удачным будет 
окрашивание в любой цвет. Не стоит 
кардинально менять прическу. 

30 ОКТЯБРЯ. Стрижка оздоро-
вит волосы, подарит уверен-

ность, улучшит отношения с окружаю-
щими. Это нейтральный день для из-
менения цвета волос.  

31 ОКТЯБРЯ. Благоприятный 
день для стрижки и завивки. Не 

стоит менять длину волос только в 
том случае, если намечаются большие 
жизненные перемены. Красить во-
лосы можно в любой цвет, но в при-
оритете рыжий, а в качестве красите-
ля – хна. 

Выбирайте дни для счастья 
НОЯБРЬ

Самые благоприятные дни: 4-5 
Благоприятные дни: 18, 19, 20, 21, 

24, 25, 30.

Неблагоприятные дни: 9, 19, 13.
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1 НОЯБРЯ. Стрижка сделает 
волосы здоровыми и сильны-

ми, придаст уверенности в себе, од-
нако может замедлить рост волос. Не 
исключено, что кончики начнут вить-
ся. Можно окрашивать и тонировать 
волосы, делать завивку. Прическа 
должна быть легкой и воздушной. 
Сегодня полезно поэкспериментиро-
вать с цветом. Новый оттенок при-
влечет в жизнь новые возможности и 
положительную энергию. Экспери-
ментировать с прической не стоит. 
Рекомендуется заплести волосы. Это 
защитит от негатива.

2 НОЯБРЯ. Стрижка может 
привести к проблемам со здо-

ровьем. Менять цвет волос рекомен-
дуется только на натуральные оттен-
ки. Это улучшит негативную энергети-
ку дня. Не стоит кардинально менять 
прическу. В этот период тяжело уло-
жить волосы. Они рассыпаются, поэ-
тому лучше сделать максимально 
простой вариант.  Позаботьтесь о 
здоровье волос и нанесите питатель-
ную маску.

3 НОЯБРЯ. Стрижка придаст 
свежести образу и поднимет 

настроение. Однако она может при-
вести к сухости и ломкости волос. 
Нежелательно красить волосы, можно 
испортить отношения с окружающи-
ми. Не рекомендуется радикально 
изменять прическу и делать завивку, 
чтобы не нарушать психоэмоциональ-
ное состояние. Позаботьтесь о здоро-
вье волос, уделите время уходовым 
процедурам.  

4 НОЯБРЯ. Новая стрижка по-
дарит здоровье телу и пози-

тивный настрой душе. Кардинально 
менять цвет не стоит. Желательно 
выбрать оттенок на несколько тонов 
светлее основного. Это притянет 
«светлых» людей и положительные 
эмоции. Можно изменить прическу, 
но завивку лучше не делать, волосы и 
без того кудрявятся. 

5 – 6 НОЯБРЯ. Состригание 
кончиков или новая стрижка 

принесет положительную энергию. 

Можно сделать обесцвечивание или 
тонирование. Для окрашивания уда-
чен любой выбранный цвет, но нату-
ральный улучшит финансовое поло-
жение. Экспериментируйте с приче-
ской, но отложите завивку. Рекомен-
дуется сделать привычную прическу 
или повторить прежнюю завивку. 
Идеальным решением станет обыч-
ный конский хвост или заплетенные 
волосы.

7 НОЯБРЯ. Сделанная в эти 
дни прическа или завивка про-

держится долго, поскольку рост волос 
замедлится. Стрижка зарядит энерги-
ей и позитивом, придаст уверенности. 
Менять цвет волос не запрещается, 
предпочтительнее темные оттенки, 
они защитят от   риска ссоры с окру-
жающими. Не стоит сильно экспери-
ментировать с прической. Полезен 
уход за волосами.   

8 НОЯБРЯ. Состригание кон-
чиков или новая стрижка оздо-

ровит волосы и придаст уверенности 
в себе. Хороший период для окраши-
вания, тонирования, закрашивания 
седины, можно экспериментировать 
с новым цветом. Прическа или завив-
ка продержится долго. В этот день 
рекомендуется собрать волосы, чтобы 
уменьшить поток негативной внеш-
ней энергии. Если позволяет погода, 
наденьте головной убор. Уход за во-
лосами улучшит их общее состояние.

9 НОЯБРЯ.  Стрижка может 
ухудшить общее самочувствие 

или вызвать депрессию. Не стоит ра-
дикально менять цвет. Рекомендуется 
сделать волосы на пару тонов светлее 
или темнее вашего природного от-
тенка.  Используйте натуральные 
красители. Выбирайте завивку с круп-
ными кудрями, чтобы придать объем. 
Это усилит запас природной энергии. 
Стоит побаловать волосы питатель-
ной маской или обертыванием отва-
ром трав.  

10 НОЯБРЯ. Стрижка благо-
приятно скажется на самочув-

ствии и улучшит отношения с окружа-
ющими. Окрашивание усилит уверен-

ность в себе и подарит положитель-
ные ощущения.  Можно обновить 
обычный цвет или выбрать новый 
яркий оттенок. Разрешается делать 
любую прическу или завивку, поэтому 
не бойтесь экспериментов. Не забы-
вайте об уходе за волосами. 

11 НОЯБРЯ. Неудачный день 
для похода к парикмахеру. 

Стрижка может неблагоприятно ска-
заться на продолжительности жизни. 
Не стоит радикально менять цвет во-
лос. Рекомендуется сделать макси-
мально простую прическу или повто-
рить обычную завивку. Стоит побало-
вать волосы питательной маской или 
отваром трав.  

12 НОЯБРЯ. Стрижка подарит 
радость и благополучие. Из-

менять цвет волос не стоит. Окраши-
вание может ухудшить отношения с 
окружающими. В этот день нужно 
сделать необычную прическу или 
уложить волосы по-новому. Завивка 
ухудшит состояние волос. Им сейчас 
полезны    укрепляющие процедуры 
и маски.

13 НОЯБРЯ.  Волосы неста-
бильны. Стричься рекоменду-

ется лишь обладателям тусклых и 
ломких волос, чтобы они стали жестче 
и гуще. Красить волосы желательно 
только натуральными красителями. 
Слишком сильное химическое воз-
действие может их испортить. Не 
стоит делать в этот период завивку – 
она ухудшит состояние волос. Можно 
позволить себе новую прическу. Она 
подарит уверенность в себе.

14 НОЯБРЯ. Можно полностью 
обновить прическу или просто 

подстричь кончики. Сегодня ради-
кальные изменения в прическе будут 
удачными. Волосы в этот период уяз-
вимые, поэтому красить их   допусти-
мо только хной и басмой. Сделанная 
в эти дни завивка быстро потеряет 
форму, ее лучше отложить.  

15 НОЯБРЯ. Изменение при-
чески и даже подравнивание 

кончиков может неблагоприятно 
сказаться на здоровье волос. При 
окрашивании желательно использо-
вать натуральные красители. Это со-
хранит структуру волос и благопри-
ятно повлияет на отношения с окру-
жающими. Сделанная в эти дни за-
вивка быстро потеряет форму. Пере-
несите ее на более благоприятное 
время.

Дачные ПОСИДЕЛКИ 

НОЯБРЬ. Благоприятные дни: 1, 2, 3, 7, 8, 9, 10, 11, 
16, 17, 18, 19, 23, 24, 25, 26, 30.
Неблагоприятные дни:  4, 5, 6, 12, 13, 14, 15, 20, 21, 

22, 27, 28, 29.

Стрижка  ногтей
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16 – 18 НОЯБРЯ. Стрижка сде-
лает волосы гуще, улучшит их 

внешний вид и остановит выпадение. 
Она улучшит эмоциональное состоя-
ние и положительно скажется на ма-
териальном положении. Изменение 
цвета волос принесет положительные 
эмоции и улучшит отношения с окру-
жающими. Выбор краски и вида кра-
сителя не имеет значения – удачным 
будет любой вариант. Можно позво-
лить себе любую прическу или завив-
ку. Лучше всего сделать на голове 
«легкий беспорядок», не укладывать 
волосы. 

19 – 20 НОЯБРЯ. Благоприят-
ное время для обновления 

стрижки. Выбирайте самые необыч-
ные варианты. Сейчас время для экс-
периментов.  При окрашивании реко-
мендуется выбирать насыщенные 
цвета – они подчеркнут яркость на-
строения. Если сделать привычную 
укладку, то волосы могут стать непо-
слушными или безжизненными.

21 НОЯБРЯ. Обрезание кончи-
ков волос или новая прическа 

удлинит жизнь. От окрашивания лучше 
воздержаться, оно чревато конфлик-
тами с окружающими, и вообще, хими-
ческое воздействие в этот период 
нежелательно. Рекомендуется поэк-
спериментировать с пробором. Его 
можно добавить в прическу или сде-
лать на другую сторону. Не стоит де-
лать завивку в эти дни – кудри могут 
быстро распрямиться. Волосам в этот 
период требуются бережный уход и 
укрепление.  

22 НОЯБРЯ. Стрижка чревата 
болезнями. Даже подравнива-

ние кончиков лучше отложить. Кра-
сить волосы рекомендуется только 
натуральными красками. День под-
ходит для изменения прически при 
условии, что волосы будут полностью 
собраны. Займитесь уходом и оздо-
ровлением волос. 

23 НОЯБРЯ. Новая стрижка 
может привести к болезням 

или ухудшить отношения с окружаю-
щими. Красить волосы лучше в нату-

ральные цвета хной или басмой. Это 
благотворно повлияет на самочув-
ствие и оздоровит волосы. Разреша-
ется делать любую прическу. Жела-
тельно не собирать волосы – это 
усилит приток энергии для текущей 
деятельности. Полезен массаж голо-
вы.  

24 НОЯБРЯ. Стрижка удлинит 
жизнь и усилит обаяние. Мож-

но красить волосы в любой цвет. Это 
принесет удачу в делах и улучшит 
отношения с коллегами и близкими. 
В этот день желательно сделать клас-
сическую аккуратную прическу или 
просто собрать волосы. Такая уклад-
ка защитит от агрессивной энергии. 
Для укладки рекомендуется исполь-
зовать косметику с коллагеном или 
воском.

25 НОЯБРЯ. Стрижка оздоро-
вит волосы, подарит уверен-

ность, улучшит отношения с окружа-
ющими. При окрашивании выбирай-
те любой цвет. День подходит для 
экспериментов с прической. Поста-
райтесь уделить время здоровью 
своих волос.  Можно в домашних 
условиях сделать укрепляющую ма-
ску. 

26 НОЯБРЯ. Полезно подре-
зать кончики или сделать но-

вую стрижку. Это подарит ощущение 
привлекательности, оздоровит во-
лосы и улучшит отношения с окружа-
ющими. Цвет волос изменять нежела-
тельно, может ухудшиться самочув-
ствие. День подходит для экспери-
ментов с прической, но проводите их 
самостоятельно. 

27 НОЯБРЯ. Стрижка может 
как привлечь деньги и удачу в 

делах, так и понизить настроение и 
общий тонус. При окрашивании вы-
бирайте оттенки, близкие к натураль-
ному цвету. Это повысит самооценку 
и улучшит отношения с окружающи-
ми. Осветлять волосы не рекоменду-
ется, как и делать химическую завив-
ку. Можно сделать любую прическу.  

28 НОЯБРЯ. Стрижка может 
привести к тому, что кончики 

начнут виться. В этот период разре-
шается окрашивать и тонировать 
волосы. Прическа должна быть лег-
кой и воздушной. Можно делать за-
вивку. 

29 НОЯБРЯ. Стрижка может 
ухудшить самочувствие или 

привлечь неудачу. Это нейтральный 
день для изменения цвета волос. При 
окрашивании лучше выбирать темные 
оттенки и натуральный краситель. 
Привычную укладку менять не стоит. 
Рекомендуется позаботиться о здоро-
вье волос и нанести питательную 
маску.

30 НОЯБРЯ. Не стоит менять 
длину волос только в том случае, 

если намечаются большие жизненные 
перемены. Разрешается красить волосы 
в любой цвет. Лучше остановить свой 
выбор на хне и рыжем цвете. Это не 
только укрепит волосы, но и подарит 
яркость. При выборе прически лучше 
заплести волосы. Не забывайте ухажи-
вать за волосами, делать питательные 
маски.   

Дачные ПОСИДЕЛКИ 

Выбирайте дни для счастья 
НОЯБРЬ

Самые благоприятные дни: 14 
Благоприятные дни: 3, 4, 15, 19, 20, 

21, 23, 29, 30.

Неблагоприятные дни: 12, 13.

Источник: my-calend.ru/moon-hair/june/1
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Дачные ПОСИДЕЛКИ Отбросьте лишние буквы в словах-определениях и впишите их в сетку.

Любимая песня огородников: «Я 
разогнулся посмотреть, не разо-
гнулась ли она, чтоб посмотреть, 
не разогнулся ли я».

Настырный Google Maps дотянул-
ся-таки до нашего пригородного 

тупичка и сфотографировал наш 
домишко и участок непривычно 
крупным планом. Теперь возникла 
новая забота, жена требует:

– Давай вот этот засохший смо-
родиновый куст уберём наконец! 
Перед Гуглом неудобно!

– Рабинович, почему вы про-
даёте свою дачу вдвое дороже, 
чем Шлемензон напротив? Ведь у 
него дача красивее и просторнее 

вашей и сад более ухоженный?
– Живя на моей даче, вы таки 

можете любоваться на такой пре-
красный вид! А что вы увидите с 
дачи Шлемензона?

Каждый огородник хорошо 
знает, что положить хрен гораздо 
проще, чем его вырастить.

Еврей дачу застраховал, полис 
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Дачные ПОСИДЕЛКИ 
Ответы сканворд / кроссворд

прошлого номера

Ответы в следующем номере

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Швамбрания. 
8. Секрет. 9. Античность. 10. Мандат. 
14. Авиетка. 15. Людоедка. 16. За-
падня. 20. Недостача. 21. Бассейн. 
22. Валентино. 23. Тюльпан. 24. Ана-
грамма. 29. Батрак. 32. Многоборье. 
33. Галера. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чека. 2. Брод. 3. 
Штат. 4. Авто. 5. Бечёвка. 6. Аросева. 
7. Истукан. 10. Малиновка. 11. Недо-
делка. 12. Александр. 13. Аквариум. 
16. Забота. 17. Посылка. 18. Джемпер. 
19. Ягнёнок. 25. Нина. 26. Гага. 27. 
Абба. 28. Моро. 29. Бег. 30. Тыл. 31. 
Аир. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Музыка в стиле «Modern Talking». 8. Размер квартиры. 
9. Через них к звёздам. 10. Автор сказки «Конёк-горбунок». 11. День рожде-
ния с круглой датой. 12. Серебряный рубль при Петре. 13. Некий оттенок. 
19. Подросток встарь. 20. Чтобы услышать, её надо поймать. 21. Человек за 
решёткой. 22. В неправильной фирме она наказуема. 29. Один из «Неуло-
вимых». 30. Месяц, в котором в Пенсильвании празднуется День сурка. 31. 
«Поблажник». 35. Розовая птица у Свиридовой. 36. Маленький бутерброд. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.  Заморский лоскуток на одежде. 2. Чемпионский стиль 
плавания Александра Попова. 3. Деми Мур в роли солдата. 4. Бублик в ми-
ниатюре. 5. Склон скалы под 90 градусов. 6. Мастерство Смоктуновского. 7. 
Наука, изучающая древние легенды. 14. Годы молодые. 15. В одном шаге от 
любви. 16. Кошка в Гималаях. 17. Уход с мёртвой точки. 18. Дело портного. 23. 
Игла с ручкой. 24. Режиссёр фильма «Бонни и Клайд». 25. Поклажа на бирту-
гане. 26. Адская жара. 27. Нравственные страдания. 28. Край в расстановке 
футболистов. 31. Судовой глубиномер. 32. «Роковой красавец» Голливуда. 
33. Сколько тополей на Плющихе? (кино). 34. Вчинённая претензия. 

получил, смотрит недоверчиво на 
агента:

– И что, ви хотите сказать, что я полу-
чу столько денег, если сгорит моя дача?

– Да, но только если вы её не сами 
подожжёте.

– Я таки знал, что тут какой-то под-
вох!

Если дачник по профессии проку-
рор, то из его уст фраза «Весна – пора 
сажать!» звучит гораздо чаще.
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Лунный КАЛЕНДАРЬ
Готовить почву желательно во время вхождения Луны в такие знаки зодиака, как 
Телец, Дева, Козерог, Рак, Скорпион, Рыбы, Весы. Заготовки впрок с применением 
термообработки нужно делать на убывающей Луне, а без термообработки (квашение 
капусты, вино) на растущей. Не стоит рисковать и заниматься переработкой 
продукции, когда Луна находится в таких знаках, как Лев, Рак, Дева и Рыбы.

Время приморское
Время 

вхождения 
Луны в знаки 

зодиака

Характеристика периода

Телец
 01.10 в 11:17

Один из самых плодородных периодов. Он подходит для посадки всех садовых культур, за 
исключением тех, которые вы сажаете на семена. В остальном все растения хорошо приживаются, они 
будут выносливы, порадуют высокой урожайностью, сформируют прочные стволы. Многолетники 
приобретают морозо- и засухоустойчивость. Благоприятен этот период для луковичных и 
корнеплодов. 

Близнецы 
03.10 в 15:03

 Сухой и бесплодный период. Растения вытягиваются. Наиболее адаптированы к этому периоду 
вьющиеся растения, а также земляника, розы, хризантемы. Занимайтесь борьбой с вредителями и 
болезнями, формированием растений, удалением пасынков, побегов, лишних цветков и завязей. 
Очень результативной будет подкормка. 

Рак 
05.10 в 22:31

Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. Растения в этот 
период хорошо реагируют на полив дождеванием.

Лев 
08.10 в 09:24

 Бесплодный период. Противопоказаны полив, посадка, пасынкование. Не рекомендуется подкормка 
растений и заготовка впрок. 

Дева 
10.10 в 22:01

 Малопродуктивный период. Все, что вы посеете, даст низкий урожай. Можно заниматься 
черенкованием тех растений, которые вы хотите сохранить до весны, вносить минеральные 
удобрения, делать обработки от вредителей и болезней.

Весы 
13.10 в 10:22

Все, что посеяно или посажено в эти дни, даст хороший урожай, будет пригодно для хранения, 
получения семян, транспортабельно. Но лук, перец, чеснок, укроп – растения, не рекомендованные 
к посадке в знаке Весов. Очень эффективна подкормка, уборка семян и корнеплодов для зимнего 
хранения. 

15.10. в 03:55  НОВОЛУНИЕ

Скорпион 
15.10 в 21:03

Плодородный период преимущественно для травянистых растений, можно посеять редис в теплице. 
Благоволит Скорпион и домашним заготовкам. Не рекомендуется обрезать и пересаживать деревья, 
делить корневища.

Стрелец 
18.10 в 05:36

Малопродуктивный знак для большинства культур. На растущей Луне можно заготавливать целебные 
травы и зелень. Фрукты и ягоды отлично подходят для сушки и замораживания. 

Козерог 
 20.10 в 11:54

Рекомендуется посадка лука. Отличный период для посева и посадки зимующих в открытом грунте 
многолетников – у них развивается крепкая корневая система, появляется высокая устойчивость 
к болезням и неблагоприятным погодным условиям. Благоприятное время для посадки ягодных 
кустарников, внесения органики, борьбы с вредителями и болезнями, полива. Не сейте цветочные 
культуры. 

Водолей
22.10 в 16:06

Это самое неблагоприятное время для большинства видов работ, так как растения интенсивно дышат. 
Противопоказан даже полив. Можно заняться опрыскиванием от вредителей и болезней.

Рыбы 
24.10 в 18:32

Очень плодородный период. Можно сажать луковичные. Не стоит делить корневища, высаживать деревья, 
собирать лекарственные травы, обрабатывать сад от вредителей и болезней.

Овен 
26.10 в 20:01

Полив малоэффективен и даже вреден. Сеять можно только зелень. Не высаживайте растения для 
семенных целей. Можно делать обработки от болезней и вредителей, собирать урожай фруктов и 
корнеплодов для длительного хранения, удалять засохшие и поврежденные ветки. 

Телец
28.10 в 21:44

Время отлично подходит для посадки всех садовых культур, которые можно сажать под холода. У 
растений формируются прочные стволы. Многолетники приобретают высокую морозо- и засухоу-
стойчивость. 

29.10 в 06:23 ПОЛНОЛУНИЕ
 Близнецы

31.10 в 01:07
Если позволяет погода, можно заняться борьбой с вредителями и болезнями, уборкой участка и 
побелкой сада. 
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Время 
вхождения 

Луны в знаки 
зодиака

Характеристика периода

Рак 02.11
 в 07:30 Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. 

Лев 04.11 в 
00:59  Бесплодный период. Противопоказаны посадки. Не рекомендуются заготовки.

Дева 07.11
в 05:38

Малопродуктивный период. Все культуры, посеянные в этот период, будут малоурожайны. Уделите вни-
мание комнатным растениям. Дева очень благосклонна к внесению минеральных удобрений, пересадкам 
растений, деревьев и кустарников. 

Весы 09.11 
в 18:07

Если вы занимаетесь подзимними посевами, сейчас хороший период. Всходы весной дадут хороший 
урожай, который будет долго храниться, растения будут устойчивы к заболеваниям. Исключение со-
ставляют лук и укроп – они не рекомендуются для высадки и посева в знаке Весов. Лучше всего удается 
морковь. 

Скорпион 
12.11 

в 04:39

 Скорпион благоволит домашним заготовкам – консервированию и солению овощей. Не рекомендуется 
обрезать деревья, удалять даже засохшие и поврежденные ветви, пересаживать деревья. 

13.11 в 19:27 НОВОЛУНИЕ
Стрелец 

14.11
в 12:22

 На растущей Луне можно сушить и замораживать фрукты и ягоды, травы и зелень.

Козерог 
16.11

 в 17:41

Хороший период для внесения органики. Стоит проверить, собрали ли вы на зимнее хранение свой 
инвентарь.

Водолей 
18.11

 в 21:27 

Хорошее время для консервирования и заготовок. Перерабатывайте тыкву и кабачки, можно заморозить 
очищенную и измельченную морковь. 

Рыбы 21.11
в 00:28

 Очень плодородный период. Но на календаре ноябрь, поэтому занимайтесь домашними растениями. 
Отличные результаты дают внекорневые подкормки минеральными удобрениями. Не рекомендуется 
делить корневища, пересаживать луковичные. Исключены обработки от вредителей и болезней.

Овен 23.11 в 
03:19

В эти дни не стоит поливать ваши растения. Но можно обработать их от вредителей и болезней, если 
есть проблемы.

Телец 25.11 
 в 06:28

Продолжаем заниматься домашними растениями. Благоприятны прививки и стимулирующая обрезка. 
Особенно благосклонен Телец к луковичным, уделите им сейчас больше внимания. 

Близнецы 
27.11

 в 10:39

Сухой и бесплодный период. Растения вытягиваются. Можно заняться борьбой с вредителями и 
болезнями, формированием растений, удалением пасынков, побегов, а ближе к полнолунию – лишних 
цветков и завязей. Очень результативной будет подкормка. 

27.11 в 19:16 ПОЛНОЛУНИЕ
Рак 29.11 

в 16:53 Плодороднейший период. Можно подкормить и полить все ваши домашние растения. 

Лунный КАЛЕНДАРЬ
Лунный календарь составлен
астрологом Ладой Богачевой. 

Связаться с ней можно
по телефону 8-951-009-49-22.

Ноябрь

Время приморское
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Осеннее

Скатерть-САМОБРАНКА

Из Ярославки
с кулинарным приветом

Сегодня своими 
рецептами с чи-

тателями жур-
на ла де литс я 
Надежда Боко-

няева, дачница из 
поселка Ярослав-

ка.  В прошлом году 
осенью мы были у Надежды в гостях и 
снимали сюжет о ее дачном участке, 
где помимо баньки, канадских роз, 
новых сортов картофеля и прочих 
огородных достопримечательностей 
есть еще и ростовые куклы. Это мо-
жет быть сладкая парочка, сидящая 
у самовара, или кумушки-соседки, 
переговаривающиеся через плетень. 
Сюжеты и персонажи меняются, но 
есть у Надежды  любимчик – полицей-
ский Василий. Его фигура неизменно 
появляется на даче каждой весной. А 

потом Василий все лето следит за 
порядком в СНТ. В этом году у Василия 
появился помощник и продолжатель 
династии – молодой полицейский Ва-
силек. Вы спросите, как хозяйка дачи 
успевает и грядки в порядок привести, 
и ростовые фигуры расставить по 
местам, и вкусный обед приготовить. 
Ответ простой: у Надежды и руки зо-
лотые, и есть незаменимый кухонный 
помощник – аэрогриль. Он заменяет и 
печку, и духовку, и сковородку. 

– Мой девиз дачной кухни «Быстро, 
весело, вкусно и полезно», – говорит На-
дежда. –  Я ему всегда стараюсь следо-
вать. Люблю ранней весной готовить 
на даче борщ из молодой крапивы, 
с нетерпением жду, когда появятся 
первые кабачки, которые тут же от-
правляются на стол. А готовлю все в 
аэрогриле, где можно запечь и овощи, и 

мясо, и рыбу. Не нужно микроволновок, 
которые в основном парят продукты. 
Гриль удобнее, чем мультиварка. Пища 
получается почти как на костре, с ко-
рочкой, но без лишних жиров. Конечно, 
дачная кухня – это менее комфортные 
условия, потому что здесь нет такого 
количества бытовых приборов и при-
способлений, бывает, что и посуды 
минимум, да и не у всех есть вода и 
электро- или газовая плита и духовка. 
Но если   у вас есть электричество, 
то выбирайте аэрогриль, который 
заменит и печку, и микроволновку, и ду-
ховку, и мультиварку. Готовить в нем 
удобно и быстро. А блюда получаются 
полезными, даже если на них образова-
лась золотистая корочка. Это совсем 
не та корочка, которая получается 
при жарке на обычной сковородке с ис-
пользованием масел и жиров. 

Рыба, запеченная
в аэрогриле

 – Я не очень приветствую на даче приготовление 
мяса и шашлыков. Конечно, они неизбежны, когда 
вы ждете гостей, – говорит Надежда Боконяева. – 
Но обычно я отдаю предпочтение рыбке, запечен-
ной в аэрогриле, очень ее люблю. Это может быть 
даже селедка. Конечно, это должна быть хорошая, 
свежая сельдь. Мы ее чистим, разделываем, остав-
ляя шкуру и кости, делим на порционные куски 
шириной около 4 см, солим, перчим и укладываем в 
аэрогриль. Внутрь каждого кусочка сельди кладем 
кусочек лаврового листа, сверху смазываем май-
онезом и запекаем. Как только сельдь слегка под-
румянилась, она готова. И это очень вкусно. Если у 
вас сима или горбуша, то эту рыбу разделываем на 
филе, убирая кости, также делим на порционные 
куски, солим и перчим, смазываем сметаной или 
майонезом, сверху укладываем лук, нарезанный 
кольцами, и порезанные кольцами помидоры, при-
сыпаем тертым сыром и запекаем. Нравится такое 
блюдо всем без исключения. 

Баклажаны, запеченные
в аэрогриле

Баклажаны нарезаем гармошкой – делаем мно-
жество надрезов так, как если бы мы нарезали 
баклажаны тонкими кружочками, но не прорезаем 
кружочки до конца, и нарезанный баклажан пред-
ставляет собой единое целое. Баклажаны солим и 
в прорези укладываем тонкие ломтики помидоров. 
Сверху заливаем соусом или майонезом, выдавли-
ваем  чеснок, засыпаем наше блюдо тертым сыром 
и запекаем в аэрогриле. 



/ 61

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2023

/ 61Скатерть-Скатерть-САМОБРАНКАСАМОБРАНКАСкатерть-САМОБРАНКА

Чизкейк 
Для тех хозяек, которые любят повозиться с 
десертами и выпечкой, можно предложить 

рецепт чизкейка. 

Нам понадобится 1 упаковка теста для пе-
ченья, 400 г сливочного сыра, 450 мл сливок 

жирностью 33 %, 200 г сахарной пудры,
50 г сливочного масла, 1 ч. л. ванильного 
сахара, ¼ ч. л. соли.

Для начала разогреваем духовку до 
180 °C. Дно формы застилаем бумагой для 
выпечки, вдоль бортика также проклады-
ваем полоску бумаги. Тесто делим на две 

части. Первую часть раскатываем в пласт 
и укладываем на противень. Отправляем 

его в духовку, где он будет выпекаться 15–17 
минут, после чего даем коржу остудиться. В 
это время нужно растопить 50 г сливочного 
масла. Остывший корж крошим, соединяем 
крошку с растопленным сливочным маслом 
и выкладываем в подготовленную форму, где 
тщательно разравниваем и утрамбовываем 
донышком стакана или толкушкой. Из второй 

половины теста также выпекаем корж и от-
кладываем в сторону. 

Сливки выливаем в охлажденную миску, 
взбиваем миксером в плотную пену и уби-
раем в холодильник на 10 минут. Соеди-
няем сливочный сыр с сахарной пудрой, 
ванильным сахаром и солью и взбиваем 

эту смесь. Далее соединяем то, что полу-
чилось,  со взбитыми сливками и переме-

шиваем все миксером. Половину второго 
коржа нужно раскрошить и аккуратно вмешать 
лопаткой в сливочную массу. В форму, где на дне 
лежит первый корж, выкладываем сливочную 
начинку, разравниваем верх и украшаем наш 
пирог остатками второго коржа. Далее наш 
чизкейк должен постоять в холодильнике не 
менее 4 часов. Можно убрать его на ночь и по-
дать к утреннему чаю. 

Пюре из тыквы
Это может быть яблочно-тык-

венное или тыквенно-обле-
пиховое пюре. Тыкву можно 
припустить в небольшом ко-
личестве воды или запечь в 
духовке, а потом превратить 
в пюре. К тыкве добавляют 
яблочное пюре, сахар и все 
вместе уваривают, закатыва-
ют и хранят в холодильнике. 
Во втором варианте к тыкве до-
бавляют облепиховый сок, сахар и 
также уваривают. 

Заготовка из облепихи
Облепиху пропускаем через 

соковыжималку. В литр сока 
добавляют 400 граммов са-
хара, кипятят 15 минут, за-
ливают в банки и закатыва-
ют. Весной это прекрасное 
витаминное средство. Оно 
имеет консистенцию желе. 
Его можно добавлять в чай. 
Достаточно  чайной ложки на 
стакан, чтобы получился вкусный 
и ароматный чай. 

Десерт из клубники 
Если нагрянули внуки или гости с детьми, вам 

пригодится рецепт клубничного десерта, 
который готовится очень быстро. 

Ягоды свежей или заморо-
женной клубники разминаем 
и засыпаем сахаром. Затем 
укладываем слоями в сте-
клянные стаканы клубнику, 
на нее слой густой сметаны, 
дальше кусочки печенья, 
которые можно просто раз-
ломить руками, не стараясь 
слишком их измельчить. Далее 
снова кладем слой клубники, за-
тем сметану и печенье. Слои можно 
повторить 2–3 раза в зависимости от высоты 
стакана, но верхний завершающий слой – это 
печенье. Этот десерт не перемешивается и 
сразу же подается к столу. И поверьте, он всегда 
уходит на ура.
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 В столице Приморья прак-
тически завершились работы 
по благоустройству дворовых 
территорий, внесенных в план 
ремонта на 2023 год. Из 115 
запланированных объектов в 
порядок привели уже более 100. 

Работа кипит вокруг озера на 
улице Сафонова во Владивостоке, 
здесь создают променад с малыми 
архитектурными формами, спор-
тивную, игровую и смотровые 
площадки.

Территория в районе Сафонова, 
14 – природное пространство 
площадью 1,55 га, ядром кото-
рого является небольшое озеро, 
появившееся на месте карьера. 
Много лет водоем использовали 
в качестве мойки для машин, а его 
берега – для парковки.

За благоустройство этого водо-
ема проголосовало около восьми 
тысяч жителей, проект стал побе-
дителем национального конкурса 
«Жилье и городская среда». На 
улице Сафонова появится новое 
место для отдыха и прогулок.

Победителями голосования в 
2023 году признаны обществен-
ные территории на Ватутина, 26, 
Жигура, 4-6 и Кирова, 116. Они 
будут благоустроены через год.

Комфортных и красивых 
мест в Приморье

НА КАЛЕНДАРЕ ОСЕНЬ, А ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО В ПРИМОРЬЕ ЗАВЕРШАЕТСЯ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО ОБЩЕСТВЕННЫХ И ДВОРОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ

Недавно подрядчики уложили ас-
фальт в Трудовом на улице Лермон-
това, 83 и 85, на проспектах 100-ле-
тия Владивостока, 159в, «Красного 
знамени», 88, Океанском проспек-
те, 70в, на улицах Аллилуева, 10, 
Амурской, 12, Анны Щетининой, 
17, Бестужева, 26а, Давыдова, 6а, 
Никифорова, 8, Русской, 57л и 57п, 
Связи, 5, Чкалова, 12 и по другим 
адресам. Новые детские и спортив-
ные площадки появились на Оке-
анском проспекте, 70в, на улицах 
Аллилуева, 10, Анны Щетининой, 17, 
Карьерной, 11, Тухачевского, 40, 50 
лет ВЛКСМ, 24, Гамарника, 4.

– Самым популярным видом 

работ является асфальтирование 
придомовых территорий, – уточ-
нили специалисты администрации 
города.

– Мы очень долго ждали такого 
благоустройства и готовы помо-
гать в поддержании порядка во 
дворах, приучать к этому наших 
детей. Огромное спасибо властям 
за то, что такие программы в реги-
оне существуют не один год, – не 
может сдержать эмоций Ирина 
Кравцова – жительница одного из 
домов на улице Анны Щетининой. 
– Я живу во Владивостоке много 
лет и вижу, как он преобразился 
за последние годы.

СТАЛО БОЛЬШЕ

Что НОВОГО?
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ЖИТЕЛИ ПРИМОРЬЯ 
ОТДАЮТ ГОЛОСА 

ЗА ПАРКИ И СКВЕРЫ
В городах и районах Приморья 

за последние несколько месяцев 
благоустроено 275 общественных 
и придомовых территорий. В тече-
ние ближайших недель эта цифра 
превысит 400 объектов.

– Работы завершены на 49 обще-
ственных и 226 дворовых про-
странствах, – отметили в мини-
стерстве ЖКХ региона. – Основная 
масса территорий, включенных 
в различные программы благо-
устройства, уже сдана, и жители 
могут оценить работу. 

Списки, куда приходят стро-
ители, формируются на основе 
выбора приморцев. Дворы, пар-
ки, скверы, аллеи и набережные 
благоустраиваются с учетом по-
желаний жителей.

– Формы такого отбора разные. 
Например, при реализации нац-
проекта уже третий год весной 
проводится онлайн-голосование, 
и число голосующих растет с каж-
дым годом, – рассказала замести-
тель председателя правительства 
Приморья Елена Пархоменко. – 
Если говорить про дворы, то здесь 
с фронтом работ определяются 
домовые советы. Они и подают 
заявки на благоустройство в мест-
ные администрации. 

Сейчас в Приморье действуют 
не менее восьми программ по 

благоустройству, среди них проект 
«1000 дворов».

– Это название абсолютно на-
родное. В 2018-2019 годах, когда 
мы начали этот проект, действи-
тельно, в год было благоустроено 
более тысячи небольших дво-
ровых территорий, – напомнила 
Елена Пархоменко.

Среди других программ – об-
новление дворов и парков по 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда», программе Минвосто-
кразвития «1000 дворов Дальнего 
Востока». Помимо профильных 
программ, благоустраивать про-
странства приморцам помогают 
территориальные общественные 
самоуправления (ТОС) и конкурс 
«Твой проект».

– Не так давно у нас появился 
еще один новый элемент – кон-
курс малых городов и поселений 
Дальневосточного федерального 
округа, – продолжила замести-
тель председателя правительства 
Приморья. – По поручению пре-
зидента Российской Федерации 
на него были выделены серьез-
ные средства. В этом году в При-
морье победителями стали семь 
проектов – общая сумма грантов 

составила 650 миллионов рублей 
федеральных средств.

Всего в 2023 году в крае по плану 
будет благоустроено 315 город-
ских дворовых территорий и 90 
общественных пространств.

Отметим, что сегодня запрос 
жителей Приморского края на 
благоустройство изменился. По-
явился тренд на трансформацию 
небольших территорий в мини-
скверы, которые объединяют 
сразу несколько дворов. Подход 
к реализации проектов стал бо-
лее продуманным и качествен-
ным. Для людей важно, чтобы 
материалы были экологичными, 
а проекты отражали особенности 
территории.

ЖИЗНЬ ПО «ТВОЕМУ 
ПРОЕКТУ»

В 2020 году по инициативе гу-
бернатора Приморского края 
Олега Кожемяко для вовлечения 
приморцев в бюджетный про-
цесс была внедрена практика 
инициативного бюджетирования. 
Для реализации министерством 
финансов Приморского края был 
организован конкурс «Твой про-
ект». Этот конкурс стартовал у нас 
в 2021 году. Тогда приморцы пода-
ли 860 заявок на благоустройство 
общественно значимых объектов. 
В том же году были реализованы 
80 инициатив приморцев благо-
даря программе «Твой проект». В 
2022 году – 82, а в нынешнем году 
победили 86 проектов. 

Механизм отбора прост: сначала 
жители города и края предлагают 
свои проекты, затем органы мест-
ного самоуправления проводят 
предварительный технический 

В ГОРОДАХ И РАЙОНАХ ПРИМОРЬЯ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ БЛАГОУСТРОЕНО 275 ОБЩЕСТВЕННЫХ
И ПРИДОМОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ. В ТЕЧЕНИЕ БЛИЖАЙШИХ НЕДЕЛЬ 
ЭТА ЦИФРА ПРЕВЫСИТ 400 ОБЪЕКТОВ.

Что НОВОГО?
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анализ на соответствие условиям 
конкурса, далее проводится от-
крытое голосование на официаль-
ном сайте. 

Инициативы жителей края осу-
ществляются за счет средств ре-
гионального бюджета. 

Так, в Большом Камне реализо-
вали сразу три проекта по благоу-
стройству. Отремонтировали пеше-
ходную дорожку на улице Горького, 
заасфальтировали проезд на улице 
Ганслеп и обновили дорожное по-
крытие на улице Гагарина.

В Уссурийске создали уличный 
театр в центре города и благо-
устроили территорию возле шко-
лы № 25 – вместо участка земли 
со старыми шинами здесь сейчас 
современная зона отдыха с лавоч-
ками, урнами, освещением. В Воз-
движенке появилась новая пло-
щадка для игр в футбол и хоккей, 
в селе Степном – универсальная 
спортивная площадка. 

В Артемовском городском окру-
ге отремонтировали старый фон-
тан, обустроили школьный плац 
для занятий строевой подготовкой 
и обновили сквер. 

В Хорольском округе на терри-
тории дошкольного учреждения 
благоустроили детские площадки 
в поселке Ярославском и обще-

ственную территорию возле Дома 
культуры в селе Новобельмановка. 
В Октябрьском округе отремон-
тировали уличное освещение в 
поселке Липовцы и обустроили 
место отдыха для семей с детьми 
в Покровке. 

В Лазовском округе сделали дет-
скую площадку в Преображении и 
отремонтировали Дом культуры в 
селе Сокольчи. В Спасском районе 
«Твой проект» пришел сразу в 
два населенных пункта. Уличное 
освещение сделали на железно-
дорожной станции в Свиягино 
и на центральной улице в селе 
Чкаловском.

ТОС ШАГАЕТ
ПО ПРИМОРЬЮ

Территориальные обществен-
ные самоуправления (ТОС) – объ-
единение граждан по месту их 
жительства для решения вопросов 
местного значения. По мнению 
экспертов, ТОС – это наиболее 
результативный инструмент для 

преобразования окружающего 
пространства. Благодаря ему 
жители края воплощают в жизнь 
самые смелые идеи.

Инициативные жители террито-
риального общественного само-
управления (ТОС) «Морской» во 
Владивостоке в два раза сокра-
тили дорогу до школы для своих 
детей. 

– Объединились в ТОС три года 
назад, – рассказал председатель 
территориального общественно-
го самоуправления «Морской» 
Ширзат Салиев. – Место, где мы 
живем, уникальное. Думаю, что в 
центре города сохранилось одно-
единственное садоводческое 
товарищество. Это наш «Окунь». 
Садоводов осталось мало, в основ-
ном сейчас здесь живут молодые 
семьи, которые купили участки 
и построили дома. Конечно, воз-
никают проблемы: стройка рядом, 
дорог как таковых нет. Раньше все 
делали своими силами, но, как 
обычно, средств не хватало. Мы 
обсудили и решили, что нужно 
организовываться в ТОС.

Как положено, провели собра-
ние, приняли устав и подали заяв-
ку в мэрию. Так и появился во Вла-
дивостоке ТОС «Морской» – один 
из самых больших на сегодняшний 
день в столице Приморья. В него 
вошли около 50 домов на улицах 
Таманской и Таганрогской.

– Уже на следующий год узнали, 
что проводится краевой конкурс 
проектов по благоустройству 
территорий, – продолжил Ширзат 
Турганович.

Проект разработали не совсем 
обычный – не тренажеры или дет-
скую площадку, а целую… дорогу.

 ПОДХОД К РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ СТАЛ БОЛЕЕ 
ПРОДУМАННЫМ И КАЧЕСТВЕННЫМ. ДЛЯ ЛЮДЕЙ  ВАЖНО, ЧТОБЫ 
МАТЕРИАЛЫ БЫЛИ ЭКОЛОГИЧНЫМИ, А ПРОЕКТЫ ОТРАЖАЛИ 
ОСОБЕННОСТИ ТЕРРИТОРИИ.
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– Раньше, чтобы дойти до оста-
новки, мальчишкам и девчонкам 
нужно было или продираться по 
зарослям, или давать крюк – 
выйти на старую дорогу, которая 
осталась от садоводческого това-
рищества, – рассказал председа-
тель ТОСа. – Длина ее больше 700 
метров. А лет десять назад была 
прямая дорога, которая соединяла 
улицы Таманскую и Можайскую и 
выходила практически к останов-
ке. Инициативные жители решили 
возродить старый путь. И назвали 
свой проект «Дорога в школу». 

– Мой сосед сделал проект, рас-
считал смету. Нам повезло попасть 
в число победителей. Благодаря 
гранту прорубили новую дорогу, 
– поделился результатами Шир-
зат Салиев. – В этом году решили 
вновь заняться «Дорогой в школу». 
Грунтовую ее часть привести в по-
рядок. И мы своими силами часть 
дороги забетонировали, устано-
вили шлагбаум, чтобы крупные 
грузовики не ездили, поставили 
камеры видеонаблюдения.

Из 70 проектов, поданных на 
конкурс, отбор прошли 65. 

– Проекты разные: благоустрой-
ство придомовых территорий, 
установка детских и спортивных 
площадок, уличных тренажеров, 
хоккейных и спортивных коробок, 
горок, уличных фонарей и многое 

другое, – прокомментировал на-
чальник городского управления 
развития общественных инициа-
тив Сергей Язев.

РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

В начале лета в Приморье под-
вели итоги краевого конкурса 
грантов для территориальных 
общественных самоуправлений 
(ТОС) и инициативных групп граж-
дан. Здесь в число победителей 
вошли 319 инициатив. 

– Всего на конкурс поступила 
341 заявка. Из 319 проектов-по-
бедителей 178 планируется ре-
ализовать в городских округах, 
72 – в муниципальных округах, 
69 – в городских и сельских посе-
лениях, – уточнили в департаменте 
внутренней политики Приморья. 
– Это социально важные проек-
ты, направленные на улучшение 
качества воды, благоустройство, 
площадки для выгула животных, 
детские и спортивные площадки, 
места для культурно-досуговых 
мероприятий, уличное освещение 
и другие проекты.

Самыми активными участника-

ми конкурса традиционно стали 
ТОСы Владивостока. Интересен 
проект «Благоустройство придо-
мовой территории “Ты мне улица 
родная...”» от ТОС «Сабанеева, 13». 
Его основная цель – воспитание 
патриотического духа, верности 
традициям, изучение истории 
родного края. В рамках проекта 
предусмотрены формирование 
аллеи, установка информацион-
ных стендов с биографией выда-
ющихся людей, в честь которых 
названы улицы Владивостока.

Одним из ключевых факторов, 
необходимых для формирова-
ния добрососедских отношений, 
является наличие благоустроен-
ного места, где жителям было бы 
комфортно проводить время и 
общаться, уверены жители ТОС 
имени Нечухаева А.В. Этот проект 
подразумевает создание мини-
сквера «Веселые соседи». Пред-
полагается установка скамеек с 
навесом и столиков для шахмат. 
А жители ТОС «Военное шоссе» 
благодаря грантовой поддержке 
облагородили дороги.

– Полтора миллиона рублей 
пошли на то, чтобы привести в 
порядок внутриквартальные про-
езды, – рассказала активистка-
общественница Анна Колемагина. 
– Хочется отметить, что отношение 
к ТОСам у городской администра-
ции и краевого правительства 
сейчас совершенно иное, чем 
было пять лет назад. Сейчас это 
однозначная поддержка. Я считаю, 
что сегодня благоприятное время 
для активных приморцев, которые 
действительно хотят что-то поме-
нять. Такая возможность есть!

Победителей в этом году было 
так много, что губернатор При-
морского края Олег Кожемя-
ко принял решение увеличить 

ИЗ 70 ПРОЕКТОВ, ПОДАННЫХ НА КОНКУРС, ОТБОР ПРОШЛИ 65. 
ЭТО ОЗНАЧАЕТ, ЧТО УЖЕ В ЭТОМ ГОДУ ОНИ БУДУТ ВОПЛОЩЕНЫ В ЖИЗНЬ.
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бюджет ежегодного конкурса 
грантов для ТОСов и инициатив-
ных групп граждан в два раза – со 
140 до 280 миллионов рублей.

– У нас в бюджете на 2023 год 
было заложено 140 миллионов 
рублей. Видя рост заявок, который 
пошел, мы понимали, что оставить 
кого-то за бортом невозможно, 
– подчеркнул Олег Николаевич. 
– Мы потеряем веру в те добрые 
начинания, которые люди отважи-
лись сделать. Поэтому мы увели-
чили бюджет в два раза – сегодня 
он составляет 280 миллионов 
рублей. Практически все заявки 
одобрены. Уже сегодня у вас есть 
возможность стать участниками 
благоустройства нашего края. 

 Развитие территориального 
самоуправления и проекты благо-
устройства не только повышают 
качество жизни в Приморье, но и 
формируют новый язык общения 
власти и общества – совместное 
решение значимых вопросов.

Губернатор Приморья Олег 
Кожемяко подходит к вопро-
сам благоустройства системно, 
комплексно и новаторски: он 
обеспечил финансирование, уве-
личил бюджеты, а теперь создает 
«единое окно» для решения лю-
бых вопросов благоустройства. В 
крае постоянно проходят форумы 

«Живем в Приморье. Решаем вме-
сте», где активные жители края, 
участники ТОСов, обмениваются 
опытом. Таких форумов было пять: 
23 мая и 7 июля во Владивостоке, 
12 июля межрайонный форум в 
Уссурийске, 3 августа в Дальнере-
ченске, 23 августа в Находке, при 
участии губернатора края. 

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ПОДДЕРЖКА 
ПОМОГАЕТ

На первом форуме губернатор 
Приморского края Олег Кожемя-
ко объявил об открытии во Вла-
дивостоке Центра гражданских 
инициатив.

– С учетом расширения круга 
территорий общественного само-
управления было принято реше-
ние о создании организации для 
координации деятельности ТОСов, 
– поделился идеей глава региона. 
– Специалисты станут проводить 
юридические и методические 

консультации, рассказывать, что и 
как нужно делать. Как создать ТОС, 
определить его границы, сколько 
людей туда может входить. Центр 
гражданских инициатив станет 
органом, определяющим полити-
ку работы с ТОСами, проведение 
конкурсных процедур.

В мае центр открылся в столице 
Приморья на улице Фонтанной, 
47. Консультации здесь проводят 
с понедельника по пятницу с 9 до 
17 часов.

– Телефоны у нас практически 
не замолкают, а двери не закрыва-
ются, – рассказала руководитель 
Центра гражданских инициатив 
Елена Порубова. – За поддерж-
кой к нам обращаются мамочки 
с детьми, пенсионеры, которые 
хотят, чтобы их двор стал красивее, 
светлее. Порой у людей опускаются 
руки, когда они узнают, какой пакет 
документов им нужно собрать для 
создания ТОСа. Наша задача – под-
держать инициативных жителей и 
помочь им на каждом этапе.

Напомним, что в Приморье 
благоустройство ведется по ряду 
программ: краевой «1000 дворов», 
федеральной «1000 дворов Даль-
него Востока», нацпроекту «Жилье 
и городская среда», Всероссий-
скому конкурсу лучших проектов 
создания комфортной городской 
среды. В этом году в регионе благо-
устроили более 350 скверов, пеше-
ходных зон и дворов. За последние 
пять лет по всем программам было 
благоустроено около 4000 дворов 
и общественных территорий. Это 
огромная цифра, и число уютных 
пространств продолжает расти.

ГУБЕРНАТОР ПРИМОРЬЯ ОЛЕГ КОЖЕМЯКО ПОДХОДИТ К 
ВОПРОСАМ БЛАГОУСТРОЙСТВА СИСТЕМНО, КОМПЛЕКСНО И 
НОВАТОРСКИ: ОН ОБЕСПЕЧИЛ ФИНАНСИРОВАНИЕ, УВЕЛИЧИЛ 
БЮДЖЕТЫ, А ТЕПЕРЬ СОЗДАЕТ «ЕДИНОЕ ОКНО» ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
ЛЮБЫХ ВОПРОСОВ БЛАГОУСТРОЙСТВА.
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